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Пятница, 27 мая 1983 г.

^  труженики Тел веской шёлк* 
обеспечивают выполнение плановых покаэогелви.

Равноние здесь д.ржвт и . передовые, которые “
собой своим личным примером. В числе тех. кем гордятс* не Ф^РИке^М ар^ 
вм Голетивни, Лали Торалашвили. Тамара Далакиш.илн и другие уА*™ *"- 
досрочно выполнили свои пятимесячные задания, выдают продукцию 
июня.

#  На шести гектарах первой очереди Киндгского тепличного * *
Абхазии поспели первые овощи. Отсюда ежедневно отгружаются в торговую
сеть по шесть тонн огурцов. _ ^ , АМ.*тиив-Успешно освоили агротехнику выращивания овощей и сейчас систематичв
ски перевыполняют сменные задания на 120—130 процентов безнарядные Р
гады, возглавляемые Валерием Эшба и Юрием Аяном- гл~ ,плг*-твч 610Киндгскив овощеводы решили до конца года продать государе у 
тонн овощей, на 10 тонн больше планового задания.

#  Ткварчельские горняки уверенно выполняют свои социалистические обя
зательства, наращивают темпы добычи угля. Нормой каждого трудового дм 
2 Г  пере.ыполнение сменных заданий. Именно так т р у д я т с я  и о ^ и в ы б р ^  
гад горнорабочих очистного забоя и проходчжов, к о т о р ь ^ и  руков^ят ^ексеи 
Аршба, Бочня Мепория, Николай Таввшников, Варлам Хштубь,
кин, Резо Гв ас ал ия, Александр Ахсалбан многие другие. На их тРу^ " ° * К 
даре уже июнь, а некоторые даже работают по графю<у второго полугодия.

Товарищи!
Центральный Комитет Компартии Грузии и Совет Ми

нистров республики обращаются с настоящим письмом к 
партийным, советским и сельскохозяйственным органам, 
коммунистам, комсомольцам, ко всем труженикам села 
в связи с создавшимися трудностями в укреплении кор
мовой базы животноводства.

Несмотря на то, что за последние годы проделана 
большая работа по увеличению собственных кормовых 
ресурсов, в результате которой за десятую пятилетку 
производство всех кормов возросло на 50 процентов, а 
за два года одиннадцатой пятилетки — еще на 8 про
центов, проблема обеспечения общественного скота пол
ноценными кармами по-прежнему остается нерешенной, 
а потребность скота, находящегося в личной собственно
сти сельского населения, не удовлетворяется даже на
половину.

Положение усугубляется еще и тем, что во многих 
хозяйствах не уделяется никакого внимания качеству за- 
готовляемых кормов. По подсчетам специалистов, в прош
лом году в результате грубого нарушения технологии за
готовки кормов было потеряно более 100 тысяч тонн кор
мовых единиц, или 10 тысяч тонн мяса.

Положение, сложившееся в кормопроизводстве, яв
ляется причиной не только низкой продуктивности скота, 
но и большого перерасхода кормов на производство про- 

, дукции, повышения ее себестоимости.
Созданию прочной кормовой базы и в первую очередь 

накоплению достаточного количества грубых и сочных 
кормов особое внимание было уделено на совещании в 
ЦК КПСС 18 апреля 1983 года и на республиканском 
совещании по вопросам сельского хозяйства 27 апреля 
1983 года. Было еще раз подчеркнуто, что решение Про
довольственной программы страны и ее ключевой проб
лемы — увеличения производства продуктов животновод
ства — невозможно без создания прочной кормовой базы.

Успешное выполнение планов производства кормов и 
взятых обязательств на нынешний год во многом опре
деляется тем, насколько организованно будет завершен 
весенний сев кормовых культур и особенно — кормоза
готовительная кампания.

Центральный Комитет Компартии Грузии и Совет 
Министров республики считают, что именно это должно

стать одной из главных задач сельских партийных орга
низаций, работников агропромышленного комплекса, ком
мунистов, всех тружеников села.

Партийные, советские, комсомольские и профсоюзные 
органы на местах должны мобилизовать широкие “ асад 
трудящихся на безусловное достижение поставленной це
ли обеспечение не только выполнения, но и перевьшол 
нения плановых заданий и социалистических обязательств 
по заготовке кормов й решающем — третьем году один
надцатой пятилетки.

Необходимо разработать четкий план проведения кор
мозаготовительных работ и обеспечить действенный кон
троль за его выполнением. Долг каждого коммунтета 
быть в авангарде борьбы за создание над^кных запасов 
кормов, личным примером вести за собой ЭТУ™*- 1 
ганизаторская и идейно-политическая работа партийных 
комитетов в этот ответственный момент должна быть со
риентирована на активный поиск резервов повышения эф
фективности кормопроизводства, использование любой воз
можности накопления максимальных запасов кормов. н  
до активнее вести заготовку кормов и на неудобьях орга
низовать сбор промышленных, сельскохозяйственных и 
пищевых отходов. Следует принять решительные меры 
для освоения природных кормовых угодий. Здесь еще мно 
го неиспользованных ресурсов.

Во всех хозяйствах в этом году надлежит завершить 
создание специализированных звеньев, бригад и механи- 
зиоованных отрядов в кормопроизводстве, обеспечить их 
необходимой техникой, горю че^азотньш им а^риалам и 
запасными частями, решительнее брать на 
самые совершенные формы морального и 
стимулирования кормодобытчикав. Всячески ^особствуя 
пазвитию трудового соперничества, необходимо строго 
едади™ за обязательным соблюдением г л а в н а  условий 
его действенности — массовости, гласности, сравнимости 
результатов.

Наша республика — малоземельная. Поэтому задача 
в том. чтобы каждый гектар кормового поля «пользо
вался интенсивно, чтобы росла урожайность сеяных и 
естественных кормовых культур. Практика п= вает. 
что эта задача успешно решается там, где созданы хоз 
расчетные бригады и звенья, работающие на началах кол

лективного подряда. Необходимо широко внедрить э у 
прогрессивную форму организации и стимулирования тру
да, служащую повышению отдачи земли, усилению в лю
дях чувства ответственности. В текущей пятилетке она 
должна получцть широкое распространение в практике 
кормозаготовительных коллективов. г,™

В Марнеульском, Гардабанском, Лагодехском, гур 
джаанском, Сигйахском и раде других районов начали 
уборку многолетних трав. И первейшая обязанность ме
стных партийных, советских, сельскохозяйственных о р у 
нов — в самые сжатые сроки провести первый укос, а за
тем добиться предельного числа укосов за сезон, при 
этом полученную зеленую массу надо использовать пре
имущественно для заготовки сена и травяной “ У1™-

Зеленая жатва началась и в районах Картли. Расши 
рение посевов кормовых культур и ожидаемый хороший 
травостой на естественных сенокосах позволяют надеять
ся на заготовку в этом регионе значительных запасов 
кормов. Упустить эту возможность нельзя. Следует так 
организовать работу, чтобы взять максимум кормов с 
каждого гектара угодий.

В большинстве районов Западной Грузии наступила 
пора уборки урожая промежуточных культур. И здесь 
главная задача — уложиться в сжатые сроки и, не те
ряя времени, приступить к подготовке почвы для сева 
основных культур. Урожай промежуточных культур в 
этом регионе в основном будет использован для закладки 
сенажа. Однако, выполнив план по этому виду кормов, 
оставшуюся часть урожая следует отвести для заготовки 
сена и закладки силоса.

Центральный Комитет Компартии Грузии и Сов~т 
Министров республики напоминают всем партийным, со
ветским, сельскохозяйственным органам о необходимости 
еще раз проанализировать упущения и ошибки кормоза
готовительных кампаний премилых лет с тем, чтобы ■ не 
повторять их в нынешнем году. Думается, что кормодо- 
бытчикн всех регионов республики учтут уроки прошлых 
лет и примут все меры для четкой организации кормо

заготовительных работ, надежно подготовят к страде не
обходимую технику и инвентарь, транспортные средства.

Повсеместно следует усилить подготовку к севу по
жнивных культур. Его надо начать сразу же после убор
ки озимых колосовых. Это мероприятие имеет очень важ
ное значение. Ведь именно оно даст возможность боль
шинству районов республики увеличить запасы фураж
ного зерна, сена, силоса.

Вот уже несколько лет как в республике наметилась 
положительная тенденция увеличения производства и за
готовки сочных кормов. Необходимо сделать все возмож
ное, чтобы в нынешнем году эта тенденция получила даль 
нейшее развитие. Самое серьезное внимание следует уде
лить обязательному выполнению планов закладки сило
са, увеличению заготовки корнеплодов, бахчевых культур.

Проблему удовлетворения потребностей животновод
ства в кормах надо решать и путем улучшения их каче
ства, снижения потерь при хранении и скармливании ско
ту. В республике не должен теряться ни один килограмм 
кормов.

Одной из главных задач хозяйств должно стать повы
шение питательности кормов. С этой целью надо шире 
практиковать применение карбамвда молочнокислой сы 
воротки и консервантов. Большой эффект дает сушка се
на способом активного вентилирования, поэтому надо по
заботиться о надежной работе имеющихся агрегатов, мон
таже новых установок.

Центральный Комитет Компартии Грузии и Совет 
Министров республики выражают твердую уверенность в 
том, что все организаторы и участники кормозаготовитель
ной кампании 1983 года проявят максимум отеетстеенн^ 
сти, самоотверженности и инициативы для увеличения 
производства, повышения качества и рационального ис
пользования кормов с целью обеспечения роста поголо
вья, продуктивности скота, выполнения плановых зада 
ний по животноводству как в 1983 году, так и в одинна
дцатой пятилетке в целом.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КОМПАРТИИ ГРУЗИИ

СОВЕТ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

ЕЧЬ, ИНИЦИАТИВНО ПРИУМНОЖАТЬ ОБЩЕНАРОДНОЕ ДОСТОЯНИЕ!
Г  /       гигтппт. пппиявопства. В щепром, Минмясомоллром, Минмест- Инициатива пот

Товарищи!
Наш пленум проходит несколько 

необычно, пленарному заседанию 
предшествовала работа шести отра
слевых секций, где обсуждался роз
данный всем участникам доклад о 
задачах партийных организаций 1ру- 
зин по дальнейшему повышению эф
фективности использования сырье
вых, топливно-энергетических и ДРУ*

дов, содержащихся в выступлениях 
Генерального секретаря ЦК к и ы -  
товаршца Ю. В. Андропова.

Такой подход продиктован прежде 
всего стремлением рассмотреть во
прос с научных позиций, с науч
ной глубиной. Стремясь творчески 
обобщить накопленный опыт в об
ласти экономии и рационального 
расходования материально-техничес
ких ресурсов, мы хотели учесть кол
лективное мнение партийных, совет

ских, хозяйственных руководителей, 
ученых и специалистов, представите
лей трудящихся. Теперь, в заключе
ние нашего пленума, можно с уверен
ностью сказать о там, что в общем- 
то поставленная цель достигнута.

Выступления товарищей на сек
циях, на пленарном заседании, вы
сказанные ими мысли и предложения 
существенно обогатили доклад, до
полнили его новыми важными и цен
ными положениями. Нам уД ал<*ь 
рассмотреть проблему беР ® ^ иа0Г0 
использования материально-техничес 
ких ресурсов с широких партийных 
позиций. Это особенно важно, по
скольку в условиях социализма она 
приобретает не только сУгУ°° а 
комический, но и обществемошоли 
тический характер, ибо й
наше отношение к общественной соб
ственное».

В. И. Ленин указывал: «Комму
низм начинается там, где появляет
ся самоотверженная, преодолеваю
щая тяжелый труд забота рядовых 
рабочих об увеличении производи
тельности труда, об охране каждого 
пуда хлеба, угля, железа и других 
продуктов». Емкое ленинское поло
жение о том, что «социализм созда
ет новую, гораздо более высокую 
производительность труда», в усло
виях развитого социализма непремен
но подразумевает и бережливое от
ношение к общенародному достоя
нию, инициативное и энергичное его 
приумножение.

Это становится необходимой нор
мой хозяйствования, важнейшим кри- 
терием эффективности всей нашей 
организаторской и политической де
ятельности. Как подчеркивал това
рищ Ю. В. Андропов, народу, свер
шившему социалистическую револю
цию, приходится еще долго осваи
вать свое новое положение верховно
го и безраздельного собственника 
всего общественного богатства — 
осваивать и экономически, и полити
чески, и если угодно, психологичес
ки, вырабатывая коллективистское 
сознание и поведение.

Сейчас происходит коренная пере
стройка, ломка отношения к матери
ально-техническим ресурсам. Идет 
переоценка ценностей в самой нашей 
экономической идеологии. Снижение 
материалоемкости, береяслнвое рас
ходование сырья, электроэнергии, 
топлива становится важнейшим на
правлением развития народного хо
зяйства.

отношение к народному добру—это 
вопрос реальности наших планов.
Было указано, что наряду с Госпла
ном и Госснабом СССР, министерст
вами и ведомствами большую рабо 
ту предстоит провести всем партий
ным комитетам и партийным органи
зациям.

В нашей республике такая работа 
ведется, осуществляются в целом 
довольно эффективные мероприятия 
по сокращению расходования мате
риально-технических ресурсов, вовле
чению в хозяйственный оборот вто
ричных сырьевых ресурсов и отхо
дов производства. А главное, сфор
мирована эффективная система нар 
тинного руководства всеми этими 
процессами, обеспечены ощутимые 
конечные результаты, о чем доло

I .

На ноябрьском Пленуме Централь
ного Комитета проводилась мысль о 
том, что ныне экономия, рачительное

жил пленуму второй секретарь ЦК 
Компартии Грузии тов. Г. В. Кол- 
бин.

Сегодня не вызывает сомнений, 
что, создав рабочую группу по этой 
проблеме под руководством тов. 
Г. В. Колбина, мы выбрали правиль
ный путь. Развернута системная, це
ленаправленная работа по выполне
нию постановления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР «Об усилении 
работы по экономии и рационально
му использованию сырьевых, топлив
но-энергетических и других матери
альных ресурсов».

Это выразилось первым долгом в 
резкой активизации организаторской 
деятельности. Рабочие группы стали 
функционировать практически при 
всех местных партийных комитетах. 
Созданные в Госплане и Госснабе 
республики, во многих министерст
вах и ведомствах, на большинстве 
крупных предприятий отделы и спе
циальные службы по вторичным ре
сурсам провели широкое обследова
ние образующихся на местах неис

пользуемых отходов производства. В 
прошлом году государственные ор
ганы установили задания регионам 
и отдельным отраслям по вовлечению 
в оборот этих отходов.

Постоянно растут авторитет и де
ловое влияние республиканской Меж
ведомственной комиссии по эконо
мии и рациональному использованию 
материальных ресурсов и ее рабоче
го органа в лице специально образо
ванного в Госснабе республики уп 
равления. Члены комиссии энергии 
но взялись за дело. Об этом подроб 
но рассказал нам тов. А. И. Буадзе

Особенно приятно, что все това 
рищи действуют очень оперативно 
Формирование общереспубликанской 
территориально-отраслевой системы 
управления было завершено практи
чески менее чем за год. И такой 
подход принес ощутимые плоды.

Результаты проводимой работы 
проявились в качественном улучше
нии динамики основных социально- 
экономических показат е л е й .  Еще 
больше окрепла, приобрела устойчи
вый характер тенденция опережаю
щего роста национального дохода по 
сравнению с увеличением совокупно
го общественного продукта. За два 
первых года одиннадцатой пятилет
ки темпы роста объемов продукции 
на 1.2 пункта превысили темпы рос
та материальных затрат, что позво
лило дополнительно на 120 миллио
нов рублей увеличить объем нацио
нального дохода. Материальные за
траты на рубль валового обществен
ного продукта у нас ниже, чем в 
среднем по стране.

В минувшем году впервые в ос
новном были выдержаны установ
ленные задания и обязательства по 
экономии. Ощутимых результатов в 
их реализации добились Минстрой, 
Минавтотранс, Минлеспром, Минпи-

щепром, Минмясомоллром, Минмест- 
пром, Тбилисский авиационный за
вод км. Димитрова, руставский за
вод «Цеятролит», ряд других орга
низаций и предприятий. Существен
ные сдвиги произошли в организа
ции сбора и переработки вторичного 
сырья. Гораздо предметнее и кон
кретнее стали заниматься всеми эти
ми вопросами Госплан и Госснаб 
республики под руководством Совми
на.

Таким образом и при решении 
проблемы экономии и рационально
го использования материально-техни
ческих ресурсов метод концентрации 
усилий подтвердил свою жизненность 
и высокую эффективность.

Примечательно, что он развивает
ся не только вширь, но и вглубь, 
стимулирует творческую активность 
трудовых коллективов, способствует 
их всемерной активизации. С очень 
интересным и полезным почином — 
«Максимум продукции — минимум 
затрат» выступил коллектив Потий- 
ского машиностроительного завода 
гидромеханизации. Об этой инициа
тиве говорили многие товарищи. Из
готовлены опытные образцы земсна
рядов, обладающих большей надеж
ностью и производительностью при 
меньшей материалоемкости. Внедря
ются малоотходные и безотходные 
технологические процессы.

К этой работе активно подключи
лась партийная организация. Парт
бюро постоянно заслушивает отчеты 
коммунисте», возглавляющих те или 
иные участки производства. С вопро
сами экономии ' материально-техни
ческих ресурсов тесно увязаны за
нятия в системе партийного и эко
номического образования. А в ре
зультате объемы производства рас
тут намного быстрее материальных 
затрат.

Инициатива потийских машино
строителей была одобрена ЦК Ком
партии Грузии. Задача состоит в 
том, чтобы повсеместно распростра
нить этот ценный опыт.

Заслуживает внимания практика 
работы Минлеспрома республики. В 
системе министерства в научно-про
изводственном объединении «Груз- 
НИИпроектмебель» создан специ
альный сектор, который активно за
нимается решением данной пробле
мы, разрабатывается комплексная 
программа научно-технического прог
ресса вплоть до 2005 года.

Значительный эффект дала прак
тика составления личных творческих 
планов технологов по сокращению 
расхода материалов, система мате
риального поощрения за экономию и 
бережливость на Тбилисском авиа
ционном заводе имени Димитрова.

По сути дела уже безотходным 
стало производство в объединении 
«Тбилмолоко», где используется бо
лее 97 процентов вторичного сырья. 
Тов. А. О. Мовсесян интересно гово
рил здесь об этом. Новые виды мо
лочной продукции с применением 
сыворотки позволили увеличить здесь 
выпуск продукции более чем на мил
лион рублей. Ежегодно до 60 наиме
нований изделий на сумму 11 мил
лионов рублей выпускают предприя
тия Минместпрома. Обстоятельные 
предложения по развитию безотход
ного производства выдвинули тов. 
тов. Г. П. Гамцемлидзе и Н. Г. Ва- 
шадзе.

Проблема экономии, рационального 
использования сырья и материалов, 
отходов производства тесно увязана 

с реализацией многих социальных 
задач, и прежде всего охраной ок
ружающей среды. Недавно многие

(Продолжение на 2-й стр.).

_  28 МАЯ -  65-ЛЕТИЕ ПОГРАНИЧНЫХ ВОЙСК КГБ СССР

НА СТРАЖЕ ГРАНИЦЫ ОТЧИЗНЫ
' 28 мая советский народ и его Вооруженны. Силы торжест.внно отме
чают 65-ю годовщину пограничных
войск  К о м и та та  го судар ствен н о й  Эе
эопасиости СССР. ЛяяТ,  мНаша страна, воины армии, флота)и
пограничных аойск ,с тРвч* * лго ' в.  
праадник а обстановка ' ^
литического и трудоаого под»вмв, вь 
званного решениями м*йск® °  ц к  ябрьского (1982 года) Пленумов ЦК 
КПСС, успешным претворением 
жизнь величественных предначерта
ний партии.

Генерал-майор Б. Е. Сентюрин, начальник войск Краснознаменного 
Закавказского пограничного округа КГБ СССР

Наряду с этим мы ни на минуту не 
можем забывать о том, что наиболее 
реакционные круги империалистиче
ских государств »о глаав с США и их 
союзниками по агрессивным военным 
блокам не оставляют попыток гово
рить с нашей страной е позиции си
лы. Подталкивая мир на грань ядвр- 
ной катастрофы, они развернули не
виданную по своим масштаб ем гонку

вооружений. Наш классовый против
ник активно и массированно ведет 
против Советского Союза тотальный 
шпионаж, осуществляет идеологиче
ские диверсии, стремится нанести 
ущерб нашей экономике, используя 
для этого такой острый участок про
тивоборства, как государственная гра
ница.

«Агрессивные происки империализ

ма,—отмечал на ноябрьском (1982 г.) 
Пленуме ЦК КПСС Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС товарищ Ю. В. Ан
дропов, — вынуждают нас вместе с 
братскими социалистическими госу
дарствами заботиться, и заботиться 
всерьез, о поддержании обороноспо
собности на должном уровне»* 

Новым ярким проявлением этой 
постоянной заботы партии и прави
тельства об обеспечении государст
венной безопасности страны стал при-

(Окончанне на 4-й стр.).

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
О НАГРАЖДЕНИИ ЛЕНИНГРАДСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 

МАЛОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

За вклад в дело эстетического и интернационального воспитания трудя
щихся и в связи с успешным проведением гастролей в Тбилиси наградить 
Ленинградский государственный Малый драматический театр Почетной гра
мотой Нрезидиума Верховного Совета Грузинской ССР.

Председатель Президиума Верховного Совета гРУ*ниской ССРП. ГИЛАШВИЛИ.
Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР 

К Т. ЛАШКАРАШВИЛИ.
Тбилиси.
25 мая 1983 годе



БЕРЕЧЬ, ИНИЦИАТИВНО ПРИУМНОЖАТЬ ОБЩЕНАРОДНОЕ ДОСТОЯНИЕ!
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е

члены бюро приняли участие в пуске 
комплекса газоочистных сооружений 
на Зестафонском ферросплавном за
воде. Новая установка позволит в 
течение суток возвращать в произ
водство до 60 тонн марганца. Но 
ведь вопрос стоит гораздо шире: на
конец-то полностью покончено с за
грязнением атмосферы в районе 
Зестафони, да и по всей Западной 
Грузии. Это, товарищи, огромное за
воевание, большая победа.

Зестафонский комплекс газоочист
ки — это результат умелого решения 
экономических, социальных, я бы 
добавил, и политических вопросов на 
основе последних достижений научно- 
технического прогресса. По мере со
вершенствования стиля и методов уп
равления, повышения организованнос
ти и дисциплины в народном хозяй
стве все более значительное место 
в работе по экономии сырья, топлива, 
других ресурсов приобретают поиск 
новых технических и технологических 
решений, вопросы обновления про
дукции, опора на творческую мысль 
ученых и специалистов. Именно че
рез научно-технический прогресс про
легает теперь магистральный путь к 
рациональному использованию наше
го общественного богатства.

Интересная работа в этом направ
лении ведется, например, в научно- 
производственном объединении «Ана- 
литприбор». Путем использования 
современной элементной базы, уни
фицированных конструкций и других 
новшеств здесь добиваются значи
тельной экономии материалов, обес
печивают снижение энергоемкости.

Как показывает практика, наи
лучших результатов удается достиг
нуть тем научно-исследовательским 
организациям и производственным 
коллективам, которые тесно сотруд
ничают друг с другом, находят эф
фективные формы партнерства. Это— 
основополагающее требование нашего 
VI пленума. Хорошим примером по
следовательной реализации его ре
шений, успешного творческого со
дружества ученых и производствен
ников могут служить отношения, ус
тановившиеся между рядом институ
тов Академии наук республики, ка
федр и лабораторий Грузинского по
литехнического института им. В. И. 
Ленина и тбилисскими авиастроите
лями. В результате открываются 
перспективы для использования от
ходов быстрорежущих сталей, эконо
мии твердых сплавов.

Мы уже отмечали высокий техни
ческий уровень новых станков, кото
рые внедряются в тбилисском про
изводственном объединении «Станко
строитель» и отличаются меньшей 
удельной материалоемкостью, поло
жительно оценили предложение ку
таисских автомобилестроителей, по
зволяющее уменьшить вес серийно
го полуприцепа на целую тонну при 
одновременной экономии примерно 
до полутонны металла. Почти на пять 
тонн меньше весит и одна из моди
фикаций земснаряда, выпускаемого 
потийскими машиностроителями. Все 
эти и другие новые экономичные ре
шения — результат использования 
достижений научно-технического про
гресса, творческих усилий ученых и 
специалистов республики.

Особенно отрадно, что к работе 
по снижению материалоемк о с т и ,  
энергоемкости все более активно под
ключаются научно-исследовательские 
учреждения Академии наук респуб
лики, наши отраслевые институты, 
инициативно действует Госкомитет 
по науке и технике. Заслуживают 
внимания работы Института механи
ки машин по созданию форсирован
ной модификации тракторного дви
гателя, внедрению машин с пони
женной металлоемкостью на заводе 
«Электровибромашина». Б о л ь ш о й  
вклад в это дело вносит Институт 
металлургии им. 50-летия СССР, где 
созданы новые коррозионно-стойкие 
технологические легированные стали, 
оригинальная технология металлиза
ции материалов, позволяющая в ря
де случаев заменить драгоценные 
металлы. Существенный эффект по 
снижению веса, повышению надеж
ности и долговечности конструкций 
дают рекомендации сотрудников Ин
ститута строительной механики и 
сейсмостойкости им. К. С. Завриева. 
Тов. О. И. Квицарвдзе рассказал о 
полезных разработках Научно-иссле
довательского института строймате
риалов.

Одним словом, научно-технический 
прогресс, как я  во всей стране, ста
новится определяющим направлением 
рационального использования мате
риальных ресурсов в нашей респуб
лике, создает надежную основу для 
дальнейшего повышения эффектив
ности функционирования ее народно
хозяйственного комплекса.

II
Мы уже сказали, что форма про

ведения нынешнего пленума продик
тована стремлением подойти к проб
леме экономии и рационального ис
пользования материально-технических 
ресурсов с научных позиций. В та
ком случае и разговор об узких ме
стах в ее решении, о стоящих в связи 
с этим задачах оправданно, п о-в иди- 
маму, начать с вопросов науки и на
учно-технического прогресса.

Еще не все решения VI пленума 
находят отражение в практической 
деятельности научных учреждений и 
предприятий. Надо уделить больше 
внимания созданию и внедрению вы
сокоэффективных разработок, направ- 
деиных на экономию сырьевых и 
энергетических ресурсов, безотход
ных технологических процессов, поз
воляющих утилизировать отходы и 
вовлекать их в производство. Пока 
что в академических учреждениях та
ким работам отводится довольно 
скромное место; доля их не превы
шает 20 процентов, хотя именно они 
теперь определяют характер и тем
пы научно-технического прогресса, в 
состоянии оказывать существенное 
влияние з а  повышение уровня всей 
зюзяйствеяной деятельности.

Следует шире практиковать сквоз
ное планирование, добиваться комп
лексности исследований и существен
но сократить сроки внедрения разра
боток. Тс®. 3. А. Чхеидзе правильно 
ставил! эти вопросы. Не дело, когда

практическое воплощение полезных 
идей и предложений ученых растяги
вается на 10, а то и больше лет. От
дача от них необходима нам в ны
нешней пятилетке, не говоря уже о 
следующей.

На последнем заседании бюро ЦК 
мы утвердили дополнительные меры 
по выполнению решений VI пленума, 
перечень важнейших целевых научно- 
технических программ. Хочется доба
вить, что принятое постановление — 
не догма. Многое может и должно 
уточняться по ходу работы с тем, 
чтобы наиболее полно охватить все 
самые актуальные проблемы, доби
ваться их решения в сжатые сроки.

Замечаем мы и то, что многие то
варищи пака еще недостаточно ини
циативно, я  бы даже сказал, с опре
деленной робостью подходят к та
кой перспективной форме соединения 
усилий науки и производства, как 
партнерство. К этому делу пора на
учиться подходить с государственных 
позиций. Если научная работа сулит 
заметный общественно-экономический 
эффект, надо действовать смелее н 
не скупиться на материальное поощ
рение ее авторов. Это мое глубокое 
убеждение. Средняя зарплата в сфе
ре науки и научного обслуживания в 
республике намного ниже, чем в про
мышленности, строител ь с т в е, на 
транспорте. Вот почему крайне важ
но повысить заинтересованность во 
внедрении разработок, в достижении 
конечных результатов.

Вместе с тем следует гораздо бо
лее конкретно и четко определять 
важнейшие направления научно-тех
нического прогресса, концентрировать 
усилия ученых и специалистов на ре
шении самых актуальных для народ
ного хозяйства республики проблем. 
В связи с этим — несколько пожела
ний в адрес наших ученых, в пер
вую очередь, представителей эконо
мических наук.

Сегодня велика роль экономиче
ских наук в решении повседневных 
хозяйственных задач, и особенно в 
осмыслении тех сложных процессов, 
которые происходят в нашем народ
ном хозяйстве. Исходить следует из 
того, что при наличии солидной фун
даментальной основы,* как правило, 
можно найти техническое решение 
любой проблемы, но при этом надо 
точно знать: где, в какой области та 
или иная теория может принести мак
симальный эффект. У нас в респуб
лике немало авторитетных научных 
школ, прекрасных теоретических ис
следований, а в то же самое время в 
экономике еще очень много узких 
мест, процессов, к которым мы за
частую бываем не подготовлены.

Скажем, возникший за последнее 
время острый дефицит электроэнер
гии связан не только с отсутствием 
в республике крупной базисной элек
тростанции. На протяжении многих 
лет явно недостаточное внимание уде
лялось вопросам снижения энергоем
кости производства.

Или разве только неблагоприятны
ми погодными условиями, срывами 
в материально-техническом снабже
нии объясняются прошлогодние ос
ложнения в деятельности народного 
хозяйства республики? Это ведь в ка
кой-то мере свидетельство неопти
мальной структуры нашей экономи
ки, большого удельного веса материа
лоемких отраслей промышленности.

Всё это еще раз ставит в повест
ку дня вопросы дальнейшего разви
тия экономической мысли, совершен
ствования деятельности научных уч
реждений экономического профиля. 
Мы чувствуем, как они повернулись 
лицом к актуальным проблемам раз
вития народного хозяйства, но сде
ланного пока еще недостаточно. Имен
но экономическая наука призвана 
своевременно определять, какие ко
нечные результаты способны обеспе
чить слаженную работу народнохо
зяйственного комплекса.

Лучше надо заниматься конкрет
ной экономикой, конкретными эконо
мическими исследованиями. Это сей
час главный вопрос. Скажу больше: 
именно экономическая наука должна 
в значительной мере определять за
дачи в области научно-технического 
прогресса в народном хозяйстве, его 
главные направления.

В этом отношении у нас есть опре
деленный опыт, и к нему надо чаще 
обращаться. Руководствуясь реше
ниями VI пленума, при активном уча
стии экономических институтов, наши 
плановые, статистические органы оп
ределили в качестве главного направ
ления достижение среднесоюзных, 
среднеотраслевых, а по ряду пара
метров — лучших в стране и отрас
ли показателей. Тем самым мы по
ставили перед отраслями, перед при
кладными науками вполне конкрет
ные задачи и поручили им разрабо
тать комплекс мероприятий по их ре
шению.

Представляется, что именно таким 
должно быть взаимоотношение между 
экономическими и техническими нау
ками в области развития народного 
хозяйства. И такой же подход необ
ходим нам при разработке как теоре
тических, так и практических проб
лем повышения эффективности ис
пользования материальных ресурсов.

К решению первостепенных народ
нохозяйственных задач следует ак
тивно подключиться научно-исследо
вательским институтам экономики, 
планирования и управления народ
ным хозяйствам при Госплане Гру
зинской ОСР, экономики и организа
ции сельского хозяйства, экономики 
н  права Академии наук республики, 
экономическим кафедрам вузов, от
раслевым институтам, соответствую
щим службам научно-производствен
ных и производственных объедине
ний.

Серьезные задачи встают и перед 
учеными, работающими в области ес
тественных н технических наук. Вто
рая половина XX века может быть 
по праву названа эпохой бурного раз
вития технологии. А совершенствова
ние технологических процессов невоз
можно без активного привлечения 
науки. Без совершенной технологии 
нет и не может быть прогресса, пото
му что сегодня именно прогрессив
ная технология является главным ис
точником экономии материальных, 
энергетических и трудовых затрат.

Технология производства изделий 
приобретает все более важное значе
ние, порой превосходя по значимости' 
проблемы проектирования и конст

руирования. Эффективная работа ря
да научных организаций республики 
и страны над технологическими проб
лемами служит наиболее ярким то
му подтвернадением. Вот только од
на иллюстрация. Новая технология 
термической обработки быстрорежу
щей стали, разработанная в Грузин
ском политехническом институте и 
опробованная на ряде предприятий, 
позволяет сэкономить в масштабе 
страны десятки тысяч тонн этого 
остродефицитного материала.

Вместе с тем как раз по уровню 
технологических процессов мы еще 
существенно отстаем от передовых 
регионов страны, значительно усту
паем зарубежному опыту. Это требу
ет всемерной активизации исследова
тельской деятельности и, что еще бо
лее важно, окарейшего внедрения до
стигнутых результатов в практику.

Надо помнить: уровень технологии 
в известной степени определяет об
щий уровень развития производства, 
производительных сил республики. В 
том числе, если хотите, уровень тех
нологии организации самого дела, су
ществующей системы работы в ши
роком смысле слова.

Обсуждение в отраслевых секциях 
представленного пленуму доклада тав. 
Г. В. Колбина, мнение специалистов, 
ученых и практиков позволяют уже 
сейчас в общих чертах определить 
круг проблем и отраслей, на которых 
нам необходимо прежде всего скон
центрировать научно-технический по
тенциал республики. Остановлюсь на 
некоторых из них.

Прежде всего, это, конечно, ме
талл. Научно-технический прогресс 
открывает огромные возможности для 
его экономии и рационального ис
пользования. Речь идет о внедрении 
таких прогрессивных технологических 
методов, как порошковая металлур
гия, точное литье, литье под давле
нием, штамповка и др. Причем, их 
применение наглядно подтверждает, 
что рациональная технология обеспе
чивает не только снижение материа
лоемкости изделий, но и уменьшение 
трудоемкости, повышение производи
тельности труда, общий рост культу
ры производства.

Ряд организаций республики актив
но разрабатывает технологические 
процессы порошковой металлургии. 
Это—Институт металлургии, ГПИ им. 
В. И. Ленина. Участки порошковой 
металлургии созданы в производст
венных объединениях «Электровозо- 
строитель» и имени' 50-летия СССР, 
на Тбилисском инструментальном и 
Руставском металлургическом заво
дах. На Маднеульаком горно-обогати
тельном комбинате отработана тех
нология получения высокодисперс
ных порошков и композиционных си
стем, в чем огромная заслуга принад
лежит тов. Т. П. Гелеишвили, ини
циативному ученому, хорошему орга
низатору, ныне занимающему пост 
заместителя министра местной про
мышленности. Таким образом, есть 
хороший задел для широкого приме
нения этого прогрессивного метода.

Тем не менее масштабы его внед
рения недостаточны и не соответству
ют реальным потребностям народного 
хозяйства республики. Предваритель
ное обследование ряда предприятий 
показывает, что методом порошковой 
металлургии можно изготовить около 
пяти тысяч тонн изделий 600 наиме
нований, сэкономить при этом около 
трех тысяч тонн проката цветных и 
не менее семи тысяч тонн проката 
черных металлов, высвободить свы
ше тысячи высококвалифицированных 
специалистов-станочников, получить 
годовой экономический эффект в раз
мере около 10 миллионов рублей.

В этой связи очень важным пред
ставляется скорейшее завершение ре
конструкции цеха порошковой метал
лургии в объединении «Электровозо- 
строитель». Изделия, изготовленные 
здесь, объединение поставляет по 
кооперации многим предприятиям 
электротехнической промышленности, 
расположенным в республике и за ее 
пределами. Освоение мощности толь
ко этого цеха позволит сэкономить 
более тысячи тонн металла. Руковод
ству объединения и треста «Зактранс- 
строй» следует принять все необхо
димые меры, чтобы уже в будущем 
году завершить создание запланиро
ванных мощностей.

Прогрессивными технологическими 
процессами в литейном производстве 
являются литье под давлением, не
прерывное литье, кокильное литье и 
ряд других. Широкое их внедрение 
представляется весьма актуальным 
для Кутаисского автомобильного за
вода в связи с освоением производст
ва нового тягача сельскохозяйствен
ного назначения и дизельного двига
теля к нему.

Высокую эффективность досказал 
способ непрерывного литья. Учиты
вая, что на руставском заводе «Цен- - 
тролит», в Институте металлургии 
накоплен определенный опыт работы 
в этом направлении и имеется таким 
образом солидная научная и произ
водственная база, целесообразно ус
корить решение вопроса о строитель
стве в Рустави специализированного 
цеха непрерывного литья чугуна.

Тов. И. Г. Гвердцители поднял на 
нашем пленуме очень важный и ак
туальный вопрос о коррозии. Проб
лема эта остро стоит во всем мире. 
Как показывают расчеты специали
стов, потери народного хозяйства от 
нее значительные — от 10 до 15 про
центов общего объема производства 
металла.

Надо заметить, что в нашей рес
публике многое сделано в данном на
правлении. Предприняты серьезные 
шаги в плане изучения проблемы и 
поиска путей к ее решению. Осуще
ствляется целевая комплексная науч
но-техническая программа. При Гос
комитете республики по науке и тех
нике функционирует Межведомст
венный научно-технический совет по 
защите от коррозии. Республиканский 
научно-координационный центр орга
низован при Институте металлургии 
Академии наук Грузии. На базе это
го же института созданы Закавказ
ский региональный и республикан
ский научные центры по порошковой 
металлургии и порошковым покрыти
ям. Серьезная работа ведется и на 
некоторых промышленных предприя
тиях, в ряде других организаций.

Мы считаем, что товарищи посту
пают правильно, рассматривая дан

ную проблему широко, серьезное вни
мание уделяя не только самим мето
дам защиты металла от коррозии, но 
и восстановлению поврежденных и из
ношенных деталей, продлению их 
службы. Это очень важно. Как изве
стно, уже сейчас в автотракторной 
промышленности на изготовление за
пасных частей расходуется больше 
металла, чем на производство новых 
машин.

В этих условиях значительный эф
фект могут дать защитные покры
тия, разработанные в Институте ме
таллургии, позволяющие резко — в 
3 —4 раза — удлинить срок службы 
деталей и узлов. При внедрении дан
ного метода лишь в ведущих отрас
лях республики можно было бы, по 
самым скромным подсчетам, сэконо
мить 10— 15 миллионов рублей.

Сейчас участки по нанесению по
крытий и восстановлению изношен
ных деталей создаются в Минавто- 
трансе. Серьезные меры необходимо 
предпринять и по защите подземных 
коммуникаций и сооружений — пра
вильно ставился сегодня этот вопрос. 
Несмотря на серьезные предложения, 
его решение необоснованно затяну
лось. Мы надеемся, что с большим эн
тузиазмом возьмется за это дело тов. 
В. Ф. Лобжанидзе.

Важный шаг к экономии металла— 
замена его синтетическими материа
лами. На Руставском заводе химво- 
локна введены в строй и освоены 
мощности по производству полипро
пиленового волокна для сеновязаль- 

, наго шпагата. В результате теперь 
тонна шпагата заменяет 12— 14 тонн 
проволоки, а все это даст ежегодную 
экономию более 100 тысяч тонн ме
таллопроката. Показатели действи
тельно солидные. Они свидетельству
ют о том, что научно-исследователь
ским подразделениям н предприяти
ям следует резко активизировать ра
боту по созданию и внедрению синте
тических заменителей металла.

Другое узкое место в народнохо
зяйственном комплексе республики, 
которое существенно л и м итирует 
нас, — это энергия н топливо. Серь
езную озабоченность по этому поводу 
высказывали тов. тов. Ю. Э. Чедия 
и Б. Э. Саралидзе. Здесь также боль
шой эффект приносит партнерство с 
наукой. Электролизеры, которые внед
ряются Институтом неорганической 
химии и электрохимии на Руставском 
объединении «Азот», наряду с4 повы
шением производительности труда и 
уменьшением удельных затрат сырья, 
позволяют существенно снизить энер
гопотребление.

Вместе с тем надо намного актив
ней практически использовать новые 
виды энергии, естественные ее ре
сурсы. Общеизвестны тепловые насо
сы, тем не менее они до сих пор не 
нашли должного применения, имеет
ся ряд нерешенных вопросов. Сейчас 
под руководством Научного совета 
•по проблемам энергетики при прези
диуме АН ГССР — самое активное 
участие в этом деле принимает ака
демик АН Грузии В. И. Гамелаури— 
ведутся работы по внедрению тепло
насосных установок на чайных фаб
риках республики и в системах тепло
снабжения лечебно-оздоровительных 
объектов на побережье Черного мо
ря, что позволит сберегать значитель
ное количество топлива. Надо, това
рищи, ускорить это дело.

Интересные предложения по рацио
нальному использованию малодебит- 
ных месторождений нефти выдвинул 
сегодня академик АН Грузии тов. 
Л. Д. Меликадзе.

Большие резервы для экономии 
топлива и энергии имеются на транс
порте, особенно автомобильном. Эти
ми вопросами надо специально за
няться. Несмотря на предпринятые 
меры, порожние пробеги в системе 
Минавтотранса республики уменьши
лись за последние 12 лет лишь на 
3,2 пункта, тем временем объем пе
ревозок возрос более чем в 1,9 раза.

Сокращение порожних пробегов 
грузовых автомобилей немыслимо без 
коренного улучшения и дальнейшего 
интенсивного развития регулярных 
междугородных перевозок грузов в 
республике, увеличения объема кон
тейнерных перевозок. На наш взгляд, 
следует грузы, перевозимые внутри 
республики в контейнерах, переклю
чить на автотранспорт. Кроме того, 
надо больше внимания уделить орга
низации перевозок попутных грузов. 
Это дело налажено у нас плохо. А 
здесь лежит солидный резерв эконо
мии горючего.

Очень актуален вопрос экономии 
горюче-смазочных материалов для на
шего сельского хозяйства, где парк 
тракторов, комбайнов, автомобилей и 
другой техники составляет свыше 50 
тысяч единиц. На его эксплуатацию 
ежегодно расходуется более 450 ты
сяч тонн разных видов топлива. Эко
номия даже одного его процента рав
носильна дополнительному использо
ванию в течение года до 300 тракто
ров типа ДТ-75 и почти стольких же 
грузовых автомобилей.

Поэтому вопросам правильного 
хранения и экономного расходования 
нефтепродуктов в сельском хозяйст
ве должно быть уделено особое вни
мание. Необходимо более энергично 
взяться за создание современных неф
тескладских хозяйств, максимально 
осуществлять завоз топлива центра
лизованным способом, улучшить учет 
горючего, контроль за его расходова
нием. Некоторые вопросы затронул 
тов. Д. Е. Саришвили. Но ведь в ре
шении многих из них инициативу 
должны проявить сами организации, 
обслуживающ и е сельскохозяйствен
ную технику, которыми он руководит.

Одной из самых материалоемких 
отраслей народного хозяйства явля
ется строительство. Здесь снижение 
расхода сырья и материалов может 
дать значительный эффект.

Госстрой республики, проектные 
организации предпринимают меры по 
приведению типовых проектов к ре
альным нормам потребления мате
риалов, по снятию с производства ус
таревших конструкций. Однако в це
лом проблема материалоемкости в 
строительстве стоит пока еще доволь
но остро.

Правильные мысли высказал тов.
Г. 3. Мирианашвили. Тем не менее, 
хотелось бы, чтобы руководители 
Госстроя, обладающие высокой квали
фикацией, компетентностью, иногда 
действовали более настойчиво, я бы

сказал, наступательно, активней ста
вили проблемные вопросы перед ЦК 
Компартии Грузии, Совмином рес
публики, добивались положительного 
их решения.

Например, заменив в ряде строи
тельных конструкций цемент марки 
400 на марку 500,- можно сократить 
его расход на 8 — 10 процентов. Од
нако промышленность республики 
производит только цемент 300—400 
и лишь в незначительных объемах це
мент — 500. Пора, наконец, начать 
действовать более энергично.

Некоторые типовые проекты пре
дусматривают строительство простей
ших сооружений из тяжелых железо
бетонных конструкций. А ведь из
лишняя прочность — это по сути де
ла омертвление ресурсов. Большие 
выгоды дает безотходный раскрой ме
талла, повышение культуры свароч
ных работ и др.

В свое время мы были пионерами 
в применении пористых заполнителей 
в бетоне и железобетоне. Замена тра
диционных железобетонных конструк
ций легкими уменьшает массу здания 
на 25—30 процентов, экономит тру
дозатраты и имеет другие преимуще
ства. Однако пака что их удельный 
вес в общем объеме производства же
лезобетонных изделий не превышает 
25 процентов. Это, конечно, мало.

В решении данной проблемы суще
ственное значение имеет строитель
ство железной дороги Марабда — 
Ахалкалаки. Дорога облегчит транс
портировку естественных пористых 
заполнителей из районов, где запасы 
их неограничены. Уже сейчас надо 
начать подготовку карьеров, разрабо
тать проекты прогрессивных конст
рукций из легкого бетона, продумать 
меры по расширению существующих 
и созданию новых мощностей в си
стеме строительных и других заинте
ресованных министерств.

А сколько дополнительно ресурсов 
и труда затрачивается в жилищном 
строительстве! Подавляющее боль
шинство новоселов заменяет сантех
нику, дверные и оконные переплеты, 
электропроводку, заново выполняет 
малярные и штукатурные работы 
и т. д., ставит новые замки, дверные 
и оконные ручки. Об этом говорил 
тов. Г. В. Бединеишвили. Тут това
рищи примерно прикинули, что все 
это составляет до 10 процентов об
щей стоимости жилищного строи
тельства и равносильно вводу более 
100 тысяч квадратных метров общей 
площади жилья. Назрела необходи
мость искать пути решения данного 
вопроса, пойти на эксперименты, ис
пользуя имеющийся в стране опыт.

Или другое. По ориентировочным 
подсчетам, ежегодно у нас скаплива
ется около 50 тысяч кубометров бра
кованных железобетонных конструк
ций и около 40 тысяч кубометров же
лезобетонных виноградных столби
ков. Помимо всего другого, они за
хламляют территорию, занимают зе
мельные площади, загрязняют окру
жающую среду. Тем не менее проб
лема утилизации бракованных конст
рукций еще не решена. Надо повни
мательней присмотреться к электро- 
импульсному методу разрушения этих 
конструкций, который в настоящее 
время апробируется в Минсельстрое 
республики. По расчетам специали
стов, новая установка способна еже
дневно извлекать до 6 —7 тонн ме
талла, производить до 200 кубомет
ров щебня.

В целом же работу по снижению 
материалоемкости в строительстве 
призван, на наш взгляд, возглавить 
Госстрой республики, который явля
ется в этой части самым компетент
ным и авторитетным органом.

Серьезные задачи по дальнейшему 
повышению эффективности использо
вания сырьевых н других материаль
ных ресурсов стоят перед агропро
мышленным комплексом. Вопрос этот 
непосредственно связан с реализа
цией Продовольственной программы. 
Надо исходить из того, что эконо
мия материальных ресурсов, сырья 
и организация безотходного произ
водства — важнейшее средство уве
личения производства пищевых про
дуктов.

В агропромышленном комплексе 
последовательно создаются производ
ственные мощности по переработке 
вторичного сырья, что позволило за 
последние годы увеличить ассорти
мент и объемы выпуска продукции в 
мясо-молочной, чайной, винодельче
ской, консервной, хлебопекарной, 
кондитерской, комбикормовой про
мышленности.

Созданные районные агропромыш
ленные объединения серьезно зани
маются проблемой использования ме
стных ресурсов, побочной сельскохо
зяйственной продукции и отходов 
производства. Об интересном опыте 
Махарадзевскаго района рассказала 
тов. М. В. Жгенти.

После VI пленума многие объеди
нения активно налаживают деловое 
партнерство с научно-исследователь
скими и проектно-конструкторскими 
организациями. Опыт такого сотруд
ничества уже накоплен в Гардабан- 
ском, Хобском, Махарадзевском, Дма- 
нисском, Ланчхутском и других райо
нах. Деловые контакты с производст
венниками установились у сотрудни
ков институтов садоводства, виногра
дарства и виноделия, сельскохозяй
ственного и зооветеринарного, суб
тропического хозяйства, пищевой про
мышленности, Тбилисского государ
ственного университета и других на
учно-исследовательских учреждений 
республики.

Большие работы проводятся инсти
тутами в содружестве с хозяйствами 
по вовлечению в оборот отходов жи
вотноводства и птицеводства. Только 
внедрение кормовой добавки рецирку- 
лина, получаемого из отходов птице
водства, позволяет ежегодно эконо
мить до 30 тысяч тонн кукурузы в 
комбикормах.

Это говорит о том, что нам надЪ 
всячески форсировать работы, свя
занные с максимальным использова
нием отходов для увеличения произ
водства и повышения качества кор
мов.

Тем не менее, работники агропро
мышленного комплекса, наверное, со
гласятся, что достигнутые успехи 
еще далеко не устраняют «узких» 
мест, которые есть в нашем сельском 
хозяйстве и перерабатывающей про
мышленности.

Справедливая обеспокоенность про
звучала в выступлении нашего про
славленного чаевода Валерьяна Меу- 
наргия. Его призыв «Урожай без по
терь! Урожай высокого качества!» 
должен быть в первую очередь услы
шан не только темй, кто создает тех
нику для чайной промышленности, но 
и теми, кто определяет оптимальные 
агротехнические сроки обработки чай
ных плантаций, уббрки урожая. За
тронул он и важный моральный ас
пект, когда причиной ухудшения ка
чества нашего чая становятся недо
бросовестность и бесконтрольность 
работников.

Большие потери мы несем из-за 
того, что не можем обеспечить долж
ной отдачи от земельных угодий — 
низка у нас урожайность некоторых 
сельскохозяйственных культур. Мно
го продукции теряется в Процессе 
уборки, транспортировки н хранения 
урожая.

Важнейшей задачей является по
вышение культуры земледелия. На
ши поля при хорошем уходе должны 
давать высокие урожаи, особенно при 
орошении. К примеру, в колхозе име
ни Кецховели села Тнввави Горий- 
ского района с каждого гектара полу
чают до 40 центнеров зерна, свыше 
120 центнеров яблок. А в ряде со
седних колхозов, находящихся в ана
логичных природных условиях, про
дуктивность полей и садов вдвое ни
же.

Все еще недостаточно эффективно 
используются минеральные удобре
ния. Нормативный прирост урожай
ности по картофелю у нас обеспечи
вается на 54 процента, по овощам — 
на 40 процентов. Много пропадает 
удобрений при транспортировке и хра
нении, где потери достигают четырех 
миллионов рублей.

Немало нерешенных вопросов в по
вышении эффективности животновод
ства. Низка урожайность кормовых 
культур, плохо осваиваются естест
венные кормовые угодья, имеются 
серьезные недостатки в заготовке, 
хранении и использовании кормов. 
На производство одного центнера мо
лока, говядины, свинины мы затра
чиваем соответственно на 7,6 процен
та, 18,8 процента и 26 процентов 
больше кормов, чем в среднем по 
стране. Повышение эффективности 
кормов является первостепенной за
дачей всех партийных, советских и 
хозяйственных органов на местах.

В республике все еще велики по
тери от нарушения технологии заго
товки и хранения кормов. Ухудшение 
качеотаа кормов сопровождается сни
жением в них протеина, что увеличи
вает дефицит белка — определяюще
го компонента питательности кормов. 
Поэтому особое значение мы прида
ем изысканиям ученых в этом направ
ления. Для лучшей координации их 
усилий Госкомитет республики по 
науке и технике утвердил комплекс
ную целевую программу.

Аналогичные программы осущест
вляются и по другим проблемам агро
промышленного комплекса. Они пре
следуют цель повысить интенсивность 
использования земли,, пополнить наш 
земельный фонд за счет химической 
мелиорации засоленных почв, осуше
ния Колхидской низменности и дру
гих мер. Многое делается в области 
разработки специальной техники для 
переувлажненных почв, горных скло
нов и т. д.

Сейчас важно улучшить внедрение 
того, что создано в аграрном секторе 
науки. Это насущная задача Госком- 
сельхоза, его подразделений, других 
министерств и ведомств, организа- 
ций-разработчиков.

На заседаниях секций, на пленуме 
выдвинуто немало важных вопросов. 
Надо сделать так, чтобы ни один нз 
них не остался без должного внима
ния н реагирования.

III.
В связи с этим нельзя обойти и 

критические замечания. Их тоже хва
тало, и это доказывает, что не все 
звенья созданной нами системы ра
ботают одинаково четко, с высокой 
отдачей, не все вопросы находят дол
жное решение. Перестройка отноше
ния к ресурсам, коренная ломка мно
гих устаревших представлений озна
чают, что надо добиваться дальнейше
го усиления организаторской деятель
ности, улучшать управление.

Министерства и ведомства еще не
достаточно оперативно внедряют в 
производство новую продукцию. Зна
чительно затрудняет борьбу за эко
номное расходование ресурсов низ
кое качество поставляемых предприя
тиям сырья и материалов, отсутст
вие необходимых помещений для их 
хранения, специальных транспортных 
средств для перевозки.

Это касается, например, древеси
ны. Положение усугубляется еще и 
тем, что в стройиндустрии республи
ки недостаточно развита сеть дерево
обрабатывающих предприятий. Гос
плану, Госснабу Грузинской ССР, со
ответствующим министерствам и ве
домствам пора предпринять конкрет
ные шаги к решению этих вопросов.

Вместе с тем Госплану и Госснабу 
следовало бы в ближайшее время ре
шить вопрос разработки комплексных 
прогрессивных т е х  нико^экономиче- 
скнх норм и нормативов по затратам 
сырья и материалов, усилить кон
троль за внедрением этой системы в 
народное хозяйство, что со своей сто
роны обязало бы всех руководителей 
выполнять постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР в части 
развития и укрепления служб нор
мирования. При * этом показатель 
удельных материальных затрат дол
жен стать основным при оценке дея-' 
тельностн по экономии и бережливо
сти.

Не случайно в решении ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР признано 
необходимым, начиная с 1983 года, 
утверждать в пятилетних и годовых 
планах промышленных, строительных 
и транспортных министерств, объеди
нений, предприятий и организаций 
задания по себестоимости и лимиты 
материальных затрат на рубль про
дукции или выполненных работ. Гос
плану, Госснабу и ЦСУ республики 
совместно с министерствами и ведом
ствами необходимо предпринять ме-

(Окомчайие на 3-й стр.).
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ры по совершенствованию планирова
ния, управления и анализа этого важ
нейшего обобщающего показателя.

Не менее важно добиться резкого 
. меньшейия сверхнормативных запа
сов. Как можно мириться с тем, что 
в народном хозяйстве республики к 
настоящему времени скопились фак
тически омертвленные товарно-мате
риальные ценности более чем на 200 
миллионов рублей! Причины тут раз
ные, но основные из них — слабый 
контроль за соблюдением договорной 
дисциплины, поставка продукции не
наказанного ассортимента. Думается, 
можно было бы попробовать в качест
ве одного из средств борьбы с тако
го рода недостатками некоторое ог
раничение материальных ресурсов 
тем предприятиям, продукция кото
рых не пользуется достаточным спро
сом.

У Госснаба республики немало и 
других задач. Почему бы не органи
зовать подготовку материалов к про
изводственному потреблению на базах 
и складах снабженческих организа
ций? Я знаю, такая работа начата, 
но эту форму обслуживания следует 
развивать более энергично. Необхо
димо разработать план конкретных 
мероприятий, направленных на рез
кое увеличение объема и видов ус
луг, оказываемых потребителям.

В связи с этим несколько подроб
нее хотелось бы остановиться на по
лезном и очень содержательном вы
ступлении первого заместителя пред
седателя Госснаба СССР тов. В. Н. 
Кеинтариса.

Совершенно справедливо были за
тронуты вопросы соблюдения дого
ворной дисциплины и себестоимости 
продукции. С сожалением приходит
ся констатировать, что ряд наших ми
нистерств, ведомств, предприятий и 
объединений хронически не справля
ются с выполнением обязательств по 
поставкам.

Недавно у нас состоялся принци
пиальный разговор с активом на этот 
счет. Был высказан ряд серьезных 
замечаний в адрес многих руководи
телей. Не избежал критики и Гос
снаб республики, как главный коор
динатор поставок.

Укрепление договорной дисципли
ны — это для нас сегодня один из 
главных стратегических вопросов. По
водимому, Партийной комиссии ЦК с 
привлечением контролирующих орга
нов необходимо активнее разбираться 
в т*том деле и вносить на бюро ЦК 
соответствующие предложения.

Все еще высока себестоимость ря
да важнейших видов продукции про
мышленности и сельского хозяйства. 
Это, конечно, отрицательно сказы
вается на финансовом положении 
предприятий, на использовании хоз
расчетных рычагов. 05  этом мы тоже 
не раз говорили с трибуны пленумов 
и собраний актива. Тенденции, кото
рые складываются при формировании 
себестоимости; должны неизменно на
ходиться в поле зрения ЦСУ, Мин
фина, Грузконтор Госбанка и Строй
банка, других ведомств. Они требуют 
постоянного внимания ЦК и Совми
на.

Другой важный критерий рацио
нального расходования материально- 
технических ресурсов — это, как из
вестно, выполнение установленных 
заданий и обязательств по их эконо
мии. В этой связи не может не на
стораживать то обстоятельство, что 
отдельные предприятия и объедине 
ния пока не сумели разработать соот 
вегствующие оргтехнические меро 
приятия. Со значительным опоздани 
ем разработал мероприятия по сни 
жению норм расхода тепловой и элек 
гричеокой энергии Кутаисский авто
мобильный завод. Недостаточно эко 
номно расходуют топливо в Рустав 
оком объединении «Азот». Местным 
партийным и советским органам, рес 
публиканской комиссии по руководст 
ву социалистическим соревнованием 
надо взять под неослабный контроль 
эти вопросы.

Одновременно следует подумать и 
о том, как лучше стимулировать ра
ботников, добивающихся строгого ре
жима экономии, специалистов научно- 
исследовательских и конструкторско- 
технологических организаций. Отрад
но, что в последнее время больше 
внимания стало уделяться повыше
нию роли материального и морально
го поощрения за экономию и береж
ливость. В частности, этот вопрос за
трагивали на пленуме тов. тов. Л. С. 
Харбедия, Г- С. Абзианидзе и мно
гие другие. В этом плане заслужива
ет, на наш взгляд, пристального вни
мания практика организаций и пред
приятий г. Ленинграда, Ульяновско
го головного специального конструк
торского бюро тяжелых и фрезер
ных станков, то ценное, что имеется 
во многих городах и областях нашей 
страны. Это именно тот положитель
ный опыт, который в соответствии с 
указаниями товарища Ю. В. Андро
пова на ноябрьском Пленуме ЦК на
до должным образам распространять.

Серьезную н ответственную роль 
в этом деле мы отводим Выставке 
постижений народного хозяйства 
республики. Специально к пленуму 
здесь была открыта постоянно дей
ствующая тематическая экспозиция. 
Представлено очень много полезного 
и интересного. Теперь главное, что
бы все это не ограничивалось только 
зрелищной стороной. Выставка дол

жна стать подлинной школой пере
дового опыта.

Много интересного делается в 
братских социалистических странах— 
ГДР, Чехословакии, Венгрии и дру
гих. В ГДР, например, удовлетво
рялось в 1980 году за счет эконо
мии более 80 процентов ежегодного 
прироста всех потребностей народ
ного хозяйства в сырье, топливе, 
электроэнергии, других материаль
ных ресурсах. Надо лучше изучать и 
смелее перенимать этот опыт.

Одним словом, очень важно пра
вильно организовать дело. А под 
этим мы подразумеваем и такой 
крупный резерв, как заготовка вто
ричных ресурсов.

После принятия в 1981 году со
вместного постановления ЦК Ком
партии Грузии, Совета Министров 
республики и Госснаба СССР состо
яние дел в этой сфере заметно улуч
шилось. Особенно хотелось бы отме
тить внимание и поддержку со сто
роны союзного Госснаба и управле
ния «Союзглаввторресурсы». Посто
янно возрастают объемы сбора ме
таллолома, макулатуры, вторичного 
текстиля, стеклобоя и т. д. А глав
ное, изменился сам подход к пробле
ме, -которая теперь возведена в ранг 
составной части государственной эко
номической политики.

Тем не менее многие товарищи 
справедливо отмечали, что состояние 
заготовительной сети Грузглаввтор- 
ресурсов, и особенно Цекавшири, нас 
не может удовлетворить. Просим тов. 
К. Н. Шавишвили обратить на это 
внимание. Сегодня в сельской мест
ности лишь при сдаче одного вида 
вторичного сырья населению пред
лагаются промышленные товары по
вышенного спроса. Только 20 про
центов заготовленной здесь макула
туры обеспечивается встречной про
дажей художественной литературы. 
Это, товарищи, большой резерв. Ко
операторам необходимо направить 
усилия на скорейшее достижение 
среднесоюзных показателей. . Очень 
правильно, остро затронул в своем 
выступлении эти и многие другие 
проблемы начальник отдела Госпла
на СССР тов. А. Е. Юрченко. Мы 
поддерживаем высказанные им ем
кие, глубокие положения.

По-видимому, пришло время раз
работать целевую программу по со
вершенствованию сбора и первичной 
обработки всех видов вторичного 
сырья до 1990 года. Мы надеемся 
на поддержку и содействие Госсна
ба СССР и Центросоюза, министерств 
черной и цветной металлургии в 
этом важном деле.

Параллельно следует настойчивей 
искать новые организационные фор
мы работы. Интересный эксперимент 
проводится в Заводском районе Тби
лиси, где за прошлый год наметился 
ощутимый перелом в увеличении 
сбора вторичных ресурсов. В районе 
проводят эксперимент и по совершен
ствованию территориально-отраслево
го механизма управления рациональ
ным использованием всех видов ре
сурсов. Подробно и очень убедитель
но рассказал об этом тов. К. В.  Ка- 
панадзе. Созданное территориально
межотраслевое объединение внедряет 
интересные формы работы, повыша
ющие взаимную заинтересованность 
сторон в рациональном использова
нии ресурсов на основе договоров о 
партнерстве.

Конечно, как в любом новом деле, 
заводчанам приходится сталкиваться 
с немалыми проблемами, а порой и 
попросту с консерватизмом, местни
чеством и ведомственностью. Тем не 
менее достигнутые результаты гово
рят сами за себя, и мы считаем, что 
этот опыт заслуживает внимания и 
распространения.

И вообще наши регионы распола
гают неограниченными возможностя
ми для резкого повышения уровня 
работы в области рационального ис
пользования материально-техничес
ких ресурсов и отходов производст
ва. В  этом нетрудно убедиться на 
примере эксперимента, проводимого 
в Поти. Одно из главных его направ
лений — превращение Поти в город 
без отходов.

Горком партии, горисполком, соз
данное межотраслевое объединение с 
участием предприятий и организаций 
наметили крупные организационно
технические мероприятия и идеоло
гические акции по планомерному, 
системному переводу экономики по 
существу на качественно новый уро
вень ее организации. Программа об
ширная, и тем приятней, что в це
лом она успешно реализуется.

Принято решение о строительстве 
с помощью Госснаба республики 
многоотраслевого комбината по пе
реработке отходов и выпуску из них 
товаров народного потребления, а 
также цеха оснастки. В Чхороцкус- 
ком районе на долевых началах воз
водится кирпичный завод. Разраба
тываются предложения по централи
зованной переработке бытовых от
ходов. При городском Доме качест
ва создана и успешно функциониру
ет постоянно действующая выставка 
отходов производства и местного 
сырья, рационального использования 
первичных и вторичных ресурсов. 
Интересная работа развернута по ин
вентаризации производственных пло
щадей с целью организации новых 
производств с минимальными капи
тальными затратами.

Мы уже называли инициативу 
коллектива машиностроительного за

вода гидромеханизации — «Макси
мум продукции — минимум затрат».
И неудивительно, что одними из 
первых в республике ее поддержали 
коллективы других потийских пред
приятий.

О конечных результатах можно 
убедительно судить по такому со
отношению: в прошлом году объем 
промышленного производства в го
роде увеличился почти на 14 про
центов, а потребление электроэнер
гии за этот же период возросло 
лишь на 7,6 процента, топлива — 
на 11,5, проката черных металлов — 
на 3, а цветных металлов даже сни
зилось на 8 процентов.

По-видимому, тем нашим хозяйст
венным руководителям, которые по
ка еще не побывали в Поти, имеет 
смысл поехать туда и на месте по
знакомиться с проводимым экспери
ментом. Они на конкретном приме
ре убедятся в том, какие большие 
возможности открываются у партий
ных, советских и хозяйственных ор
ганов на местах, когда они в пол
ной мере используют предоставлен
ные им права, когда вводятся в де
ло реальные рычаги управления все
ми социально-экономическими про
цессами.

Отрадно, что аналогичная работа 
ведется и в некоторых других райо
нах и городах, наших автономных 
формированиях, что подтверждают 
выступления тов. тов. В. Р. Папу- 
нидзе, Ф. С. Санакоева, Ю. Д. Уби- 
лава, К. В. Джанджгава, Д. И. Ко- 
тетишвили, М. В. Жгенти и других 
товарищей.

Тем не менее районное, городское 
звено требует больше внимания к 
себе. Здесь настораживает некоторая 
пассивность отдельных руководите
лей, действующих, как отмечал на 
ноябрьском Пленуме ЦК нашей пар
тии товарищ Ю. В. Андропов, по 
принципу: «сэкономил — хорошо,
не сэкономил — тоже сойдет». Мы 
должны решительно предупредить 
всех — нет, не сойдет. За невыполне
ние установленных заданий и при
нятых социалистических обязательств 
по экономии ресурсов мы будем 
спрашивать со всей партийной прин
ципиальностью и строгостью.

Любой регион — это сложный 
многоотраслевой комплекс, и важно 
сводить воедино результаты его ра
боты по экономии и бережливо
сти. Однако пока нам удалось до
биться этого лишь в части вто- 

- ричного сырья. Поэтому нельзя не 
согласиться с предложениями това
рищей о том, чтобы с будущего го
да Госплан республики совместно с 
плановыми комиссиями местных Со
ветов устанавливал конкретные зада
ния всем городам и районам респуб
лики по снижению материалоемкости 
и экономии важнейших видов ресур
сов, а Центральное статистическое 
управление регулярно анализировало 
итоги этой работы не только в раз
резе автономных формирований и 
отдельных наиболее крупных инду
стриальных центров, но и по всем 
остальным регионам республики.

IV.
На примере всего сказанного не

трудно убедиться, что проблема ра
ционального использования матери* 
ально-технических ресурсов лежит в 
общем русле работы по повышению 
эффективности общественного произ
водства, дальнейшей интенсификации 
нашей экономики. Вопрос экономии 
ресурсов — это вопрос качества всей 
нашей работы.

Вот почему, помимо бережливого 
отношения к сырью и материалам, 
создания прогрессивных технологий 
их переработки, важно умело отла
дить сам производственный процесс, 
поднять уровень . производственной 
дисциплины. Там, где порядок, ресур
сов потребляют, как правило, намно
го меньше. Мы обязаны все предпри
нять для того, чтобы обеспечивать 
быструю и максимальную отдачу от 
материальных затрат. А это возмож
но только в условиях организованно
сти и порядка, высокой исполнитель
ской дисциплины.

Показателен в этом смысле пример 
реконструкции Кутаисского автомо
бильного завода. Составлены двусто
ронние мероприятия с союзным ми
нистерством, работы ведутся согласо
ванно, целенаправленно. Процесс 
строительства цехов тесно увязан с 
монтажом и поставками оборудова
ния. Параллельно ведется подготов
ка квалифицированных кадров ста
ночников и специалистов. В резуль
тате, образно говоря, как только по
явится крыша над головой, цех уже 
готов к выпуску продукции. А зна
чит, затраченные средства и ресур
сы немедленно начинают приносить 
конкретную отдачу в виде готовых 
комплектующих изделий к новому ав
томобилю.

Тут следует особо подчеркнуть 
возросшую роль заказчиков. Очень 
многое зависит именно от них. Взять, 
например, Минлегпром и Минстрой, 
у которых налажены хорошие дело
вые контакты. Именно в итоге таких 
взаимоотношений строго, в соответ
ствии с утвержденным графиком, 
был осуществлен ввод в строй фабрик 
бельевого трикотажа в Глдани и 
Цхинвали, и они сразу же стали вы
давать продукцию. Эти министерства 
самостоятельно решают подавляющее

большинство вопросов, возникающих 
при сооружении Сачхерской хлопко
прядильной фабрики, где предусмот
рен поэтапный ввод объектов. Мы 
уверены, что первая очередь зтой 
фабрики будет также пущена в экс
плуатацию в установленный срок.

Инея картина к сожалению, на 
некоторых других объектах, где мно
го неувязок, где заказчики, проекти
ровщики, строители подводят друг 
друга. Так, при разработке техниче
ской документации строительства 
Тержольского завода шампанских вин 
проектировщик — институт «Груз- 

гипропищепром», который мы неод
нократно критиковали и раньше, не 
предусмотрел цех углекислого газа. 
Мннсельстрой с большим опоздани
ем завершает работы по строительст
ву железнодорожного тупика. Гос- 
комвинпром республики своевремен
но не обеспечил подготовку виноде- 
лов-шампанистов для завода (и это, 
когда у нас в целом перепроизводст
во кадров виноделов). В  результате 
сроки завершения и ввода в эксплу
атацию предприятия сорваны. Строи
тельные работы практически завер
шены, а выпуск продукции, на кото
рую в республике большой спрос, по
ка еще не налажен.

Несмотря на двусторонние меро
приятия, неудовлетворительно осуще
ствляется, к примеру, и реконструк
ция тбилисского завода «Центролит». 
Откладываются сроки поставки обо
рудования, затягиваются работы по 
подготовке производства.

Случается и по-другому, когда вве
денные мощности не удается полно
стью загрузить. На тбилисском заво
де «Грузсельмаш» построили произ
водственный корпус пло1цадью 20 ты
сяч квадратных метров, а затем ока
залось, что расчеты, сделанные по 
выпуску ручных чаесборочных и чае- 
подрезочных аппаратов, не совсем 
правильны. Большие производствен
ные площади практически пропада
ют.

Здесь хочется заметить, что в пос
леднее время мы нередко стали ув
лекаться заделами производственных 
площадей на перспективу. Строим цех 
вдвое больших размеров, чем это 
требуется. Конечно, товарищи, ду
мать о перспективе — это неплохая 
черта, но столь узкий подход ниче
го общего не имеет с соблюдением 
государственных интересов, с плано
вым ведением хозяйства.

Требуется иное. Надо так проек
тировать и создавать мощности, что
бы иметь возможность последователь
но их наращивать, осуществлять ре
конструкцию объекта. Тогда мы пост
роим больше объектов, продукция ко
торых необходима нам уже сегодня, 
сейчас. Сознательно омертвлять день
ги, материалы, труд людей — это 
антигосударственная практика!

Впрочем, о какой сознательности 
может идти тут речь? Ресурсы омерт
вляются как раз из-за несознатель
ности, недобросовестности, безответ
ственности тех или иных лиц, непро- 
думанности принятых решений, низ
кого качества работы. Скажем, на 
заводе «Грузсельмаш» выпустили 
большое количество ручных чаесбо
рочных и чаеподрезочных аппаратов, 
а двигатели их то и дело выходят 
из строя, не выдерживают нагруз
ки выключатели и переключатели, 
пластмассовые рукоятки, зубчатые 
колеса и другие детали. Вот и лежат 
нередко почти новые аппараты на 
складах и не используются. Чаево
ды неохотно их берут.

Сейчас изготовители этой продук
ции заверяют, что найдены новые ре
шения, разработан более надежный 
электродвигатель, есть предложения 
по бензиновому двигателю. Если это 
действительно так, надо поскорАей 
исправить все дефекты в конструк
ции аппаратов, организовать их об
служивание на местах.

Вот наш известный сталевар тов. 
У. А. Иваниашвили говорил здесь о 
том, как ведется борьба за эконо
мию на Руставском металлургическом 
заводе. А сколько металла мертвым 
грузом лежит сегодня на заводе по 
той причине, что значительная часть 
труб для газлифтных систем, к  кото
рым предъявляются весьма жесткие 
технические требования, оказалась не 
пригодной для использования.

Часть брака удалось исправить 
уже у потребителя, что обернулось 
растратой как материальных ресур
сов, так и рабочего времени, а часть 
труб так и не находит сбыта.

Мы понимаем, что возникают уза- 
вода и объективные трудности в обес
печении сырьем и материалами соот
ветствующего качества. Но в этих 
вопросах тоже не проявляются долж
ная принципиальность и настойчи
вость.

Думаю нам следует совместно с 
Министерством черной металлургии 
СССР очень глубоко и основатель
но изучить положение дел на Рустав
ском заводе, состояние трудовой, про
изводственной, финансовой, техноло
гической дисциплины, дисциплины 
поставок, в том числе проблемы взаи
моотношений с поставщиками исмеж- 

1 никами, другие вопросы. А затем на 
бюро ЦК определить двусторонние 
мероприятия с союзным министерст
вом. -

Все эти вопросы ставятся нами так 
остро потому, что актуальность про
блемы рационального использования 
материально-техниче с к и х ресурсов 
будет из года в год возрастать. Она

и теперь уже, как видите, охватыва
ет широкий круг задач.

А разве экономное расходование 
государственных средств не имеет к 
ней самого прямого отношения? Ко
нечно, имеет. Тов. Н. А. Читанава, 
который ведет у нас вопросы, свя
занные с финансовой деятельностью 
министерств и ведомств, предприя
тий и организаций, на подведении 
итогов хозяйственной деятельности за 
четыре месяца приводил убедитель
ные факты, подтверждающие это.

Как можем мы говорить о разум 
ном использовании ресурсов, если 
только по кругу предприятий Совми
на республики скопилась готовая и 
нереализованная продукция почти на 
100 миллионов рублей, если на скла
дах - -  масса залежалых товаров, кое- 
где — огромные сверхнормативные 
остатки товарно-материальных ценно
стей. Как раз об этом говорила тов.
Б. 3. Макашвили. И правильно она 
ставит вопрос: надо не скрывать, а 
принципиально вскрывать такие фак
ты. Мы не обеспечиваем потребности 
населения в предметах потребления, 
а тем временем огромные средства 
остаются нереализованными. За два 
года пятилетки объем неосвоенных 
капитальных вложений уже превысил 
90 миллионов рублей. Это ведь круп
ное общественное достояние!

Раскулаченная сельскохозяйствен
ная техника, списанная некачествен
ная продукция — это тоже резуль
тат нашего неразумного отношения к 
материально-техническим ресурсам, к 
социалистической собственности. Эко 
номя в одной сфере тысячи рублей, 
в другой мы нередко растранжири
ваем попусту миллионы. Пора реши
тельно покончить с такой антигосу
дарственной практикой. А поэтому 
сводить дело только к экономии ре
сурсов было бы неправильно. Рацио
нальное их потребление требует об
разцового государственного порядка 
во всех сферах трудовой деятельно
сти.

Хочется повторить некоторым на
шим хозяйственным руководителям 
слова Ю. В. Андропова о том, что 
общество вправе строго взыскивать 
с тех, кто по нерадивости, неумению 
или из своекорыстных соображений 
разбазаривает его богатства. Качест
венно новый подход к экономии, бе
режному расходованию материально- 
технических ресурсов, который наме
тил ноябрьский Пленум ЦК КПСС, 
наш пленум, подразумевает и каче
ственно иной спрос' с каждого комму
ниста.

Надо еще больше усилить борьбу 
с бесхозяйственностью, всевозможны
ми нарушениями, хищениями социа
листической собственности. Это дело 
не только контролирующих органов, 
о которых говорил здесь тов. О. В. 
Мелкадзе, но и партийных, советских, 
хозяйственных руководителей. Тут 
все взаимосвязано. Не было у нао 
пленума ЦК, собрания актива, где 
бы не затрагивались эти проблемы. 
Тем не менее не всегда еще установ
лен должный государственный поря
док. Иной раз искусственно создают
ся условия для порчи продуктов, что
бы легче было их расхищать.

Так, систематически нарушается го
сударственная и производственная 
дисциплина на Лилойском плодоовощ
ном комбинате, имеются факты пор
чи плодов и овощей в больших раз
мерах. Мы неоднократно предупреж
дали товарищей, требовали перестро
ить работу. Но, как видно, наши ука
зания не возымели должного воздей
ствия. А вот теперь в отношении ра
ботников комбината и Каспского ко- 
опторга возбуждено уголовное дело о 
хищении государственных средств в 
особо крупных размерах. Крупные 
хищения имели место на Зугдидской 
нефтебазе, выявленные при непо
средственном участии горкома партии 
и первого секретаря тов. К. В. Джан
джгава. Есть и другие подобные фак
ты.

Пусть все товарищи раз и навсег
да поймут и осознают: наше государ
ство не потерпит, не допустит пося
гательств на свою социалистическую 
собственность. Вспомните, в послед
нее время судебными органами рес
публики приняты самые строгие реше
ния по делам расхитителей, взяточ
ников, дельцов, вплоть до высшей ме
ры наказания. Многие приговорены к 
длительным срокам лишения свобо
ды. Зачем же заведомо губить себя 
и своих близких?

Никаких послаблений не будет и в 
дальнейшем. Напротив, борьба эта 
примет еще большую остроту и стро
гость. Мы требуем от первых секре
тарей партийных комитетов, руково
дителей органов внутренних дел, про
куратуры, народного контроля и дру
гих повышения личной ответственно
сти за охрану народного добра, за 
каждую государственную копейку.

Вместе с тем надо последовательно 
формировать в людях уважительное 
отношение к общественной собствен
ности, к нашему общенародному до
стоянию. Поэтому решение проблемы 
экономии, рачительного использова
ния ресурсов требует, конечно, серь
езной воспитательной, идеологической 
работы среди тружеников. Правильно 
поднимались эти вопросы в выступле
ниях тов. тов. Г. В. Бединеишвили 
и А. И. Щербакова. Решить эту зада
чу, как указывал на ноябрьском Пле
нуме Центрального Комитета КПСС 
Ю. В. Андропов, можно лишь при уча
стии каждого рабочего, каждого тру
женика наших предприятий, наших

колхозов и совхозов. Надо добиться, 
чтобы они воспринимали эту задачу 
как собственное дело.

Воспитывать, формировать такое 
отношение надо не только у тех, кто 
уже стоит у станков, трудится на 
земле, возводит новые дома. Начи
нать эту работу следует с самого ран
него де^тва, буквально с детского са
да, с первого класса средней школы 
и первым долгом вырабатывать ува
жительное отношение к труду, к его 
результатам. Именно отсюда берет 
истоки высокая культура производст
ва, исполнительская дисциплина.

Сегодняшний школьник, учащийся 
ПТУ, студент — это в недалеком 
будущем рабочий, колхозник, инже
нер, зоотехник, бухгалтер, препода
ватель. И надо, чтобы он с первых 
же своих сознательных шагов в об
ществе усвоил заботливое, уважи
тельное отношение к его материаль
ным и духовным ценностям, чтобы 
он вступал в самостоятельную жизнь 
уже с определенной идеологией, пси
хологией, правильной позицией.

У нас хорошая, красивая моло
дежь. Она как свое собственное де
ло воспринимает любое наше пору
чение. Трогательно и приятно видеть, 
с какой добросовестностью собирают 
металлолом, макулатуру наши ма
ленькие труженики — пионеры и 
октябрята, как самоотверженно ра
ботают на объектах трудового семе
стра наши Студенты. Это, товарищи, 
прекрасная школа!

Во время студенческих дней мы 
еще раз увидели, какое замечатель
ное, умное и грамотное поколение 
приходит нам на смену. И подумалось: 
если потом вдруг развиваются в че
ловеке иные качества — это прежде 
всего наша собственная вина, наши 
упущения. Надо постоянно утвер
ждать в молодежи присущие ей луч
шие черты — преданность делу, эн
тузиазм, способность к творчеству, 
к усвоению передового опыта. А они 
выявляются прежде всего в отноше
нии к социалистической собственнос
ти. Каждый молодой рабочий, кол
хозник, инженер должен служить 
примером рачительного отношения к 
общественному достоянию.

Мы надеемся, что Центральный 
Комитет ЛКСМ Грузии посвятит 
этим проблемам специальный свой 
пленум, что их предметно обсудит 
республиканский совет пионерской 
организации. Думаю, Минпросу сле
дует утвердить на расширенной кол
легии специальный план мероприя
тий. Мы надеемся, что найдет свое 
место в этой ответственной работе 
Министерство высшего и среднего 
специального образования. И, ко
нечно, особые требования предъяв
ляются сегодня к Госкомитету по 
профессионально-техническому обра
зованию. А потому надо сразу, не 
откладывая, приступить к их реали
зации.

В целом разговор у нас на плену
ме, думаю, получился интересный, 
неформальный, квалифицированный 
как с точки зрения-'разработки кон
кретных мероприятий по экономии и 
рациональному использованию мате
риально-технических ресурсов, так и 
в плане формирования соответству
ющего подхода к проблеме идеоло
гической подготовки наших кадров. 
Теперь важно, чтобы каждый труже
ник, каждый коммунист определил 
свое участие, свое место в этом от
ветственном деле.

Материалы пленума, сто я щ и е 
сложные задачи следует серьезно и 
глубоко обсудить в трудовых коллек
тивах. Проблема эффективного, бе
режливого хозяйствования должна 
занять подобающее место в предсто
ящей отчетно-выборной кампании в 
партийных организациях. Это одно 
из кардинальных направлений для
концентрации усилий коммунистов. 
Надо внимательно и з у ч и т ь  все 
предложения и замечания, обоб
щить все ценное, что есть в рес
публике. Мы теперь на собствен
ном опыте знаем, что от решения 
проблемы экономии, рационального 
использования материальных, финан
совых, трудовых ресурсов в большой 
степени зависит и выполнение задач 
текущей пятилетки, н развитие на
шей экономики в перспективе. Имен
но так поставил данный вопрос то
варищ Ю. В. Андропов на ноябрь
ском (1982 г.) Пленуме ЦК КПСС.

Серьезное подспорье в этом де
ле — система партийной и эконо
мической учебы. В каждой партий
ной организации ее надо максималь
но нацелить на решение конкретных 
задач по обеспечению режима эко
номии.

Эти вопросы должны занять осо
бое место в осуществляемых сейчас 
во всех партийных организациях ме
роприятиях по укреплению социали
стической дисциплины. Ведь высокая 
дисциплина труда подразумевает, 
прежде всего, рачительное хозяйст
вование, высокую сознательность и 
инициативность.

В заключение позвольте от вашего 
лица твердо заверить Центральный 
Комитет нашей партии. Политбюро 
ЦК во главе с товарищем Ю. В. Ан
дроповым, что коммунисты, трудящи
еся нашей республики не пожалеют 
сил и энергии, приложат все свои 
знания и опыт для успешной реализа
ции решений ноябрьского Пленума, 
сделают все для того, чтобы сохра
нить в одиннадцатой пятилетке до
стигнутые высокие темпы экономиче
ского и социального развития Гру
зинской ССР!

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ: В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС

ПОЛИС (штат Ммимвсвта). 
>й прекращения гонки аоору- 
, становления отношаиии вэа- 
вермя и со т р у д н и ч а е т меж- 
I СШ А  —  таковы аадачи иро-
двсь астрами прадетааиталай 
и американской обшастаем* 

*  организована вашмнгтон- 
«тугвм неумения п о л и го н  со#- 
Союдем ееватекм* обществ 
культурней е м 1м « Д*рубвж- 

1НДМИ, обществом «СССР —  
1нетнтутвм Соединенны* Шга* 
1ки и ИамаДЫ АН СССР.
1ьиый Вашингтон, ввив налу- 
1МОЖИОС гью того, что амври- 
энмот правду о миролюбюои 
<ка Советского Со ю за  прило

жил немало усилий с целью затруднить 
подготовку и проведение конференции. 
Ряду членов советской делегации было 
отказано ао въездных визах, пребыва
ние Других а США было ограничено 
жаеткими сроками, исключающими воз
можность развития начатого а Минне
аполисе диалога. С помощью гнусных 
провокаций и хулиганских выходок по
пыталось сорвать встречу и окопавше
еся а США антисоветское эмигрантское 
отребье» поощряемое политикой офи
циальных властей.

Неконструктивная позиция админи
страции, одивко, на смутила прибыв
ших на конференцию авторитетных по
литических деятелей, бизнесменов, спе
циалисте» по военным проблемам, ру

ководителей общественных организаций 
США. Она а очередной раз продемон
стрировала им истинную цену велере
чивых «миролюбивых» заявлений Бело
го дома.

КАНБЕРРА. Сегодня Франция взорвала 
еще одно ядерноо устройство на атолле 
Муруроа мощностью 70 килотонн. Это 
уже второе французское ядерное ис
пытание в нынешнем году, причем са
мое мощное за асе время существова
ния французского ядериого полигона на 
атолле Муруроа. В этой связи Австра
лия заявила решительный протает пра
вительству Франции против продолжа
ющегося использования ею островов в 
южной части Тихого окоане для испы
таний ядериого оружия.

НЬЮ-ЙОРК. Как сообщает газета 
«Нью-Йорк тайме», президент США 
Рейган официально отманил эмбарго на 
поставки Израилю 75 истребителей 
«ф-16».

Это решение Белого дома о продаже 
израильскому агрессору новейших аме
риканских военных самолетов —* еще 
одно доказательство всемерной под
держки Соединенными Штатами экспан
сионистского курса Таль-Авива в рам
ках «стратегического альянса»», направ
ленного против арабских народов. Не 
случайно и то, что енвтио эмбарго по
следовало вскоре за заключением ли- 
ваио-израильского соглашения, которое 
было навязано Ливану под сильным дав
лением американской администрации.

БЕЙРУТ. Израильская военщина про
должает провокационные деисте ия в 
восточноливанской долине Б «к да, ведя 
подготовку к развязыванию широкомас
штабной агрессии против Сирии. По по
ступающим сообщениям, Тель-Авив в 
течение последних дней перебрасывает 
большие партии боевой техники и вой
ска на территорию Ливана, строит и 
оборудует боевые позиции во многих 
районах Бекаа, устанавливает радиоло
кационные станции. Постоянно прово
дятся маневры израильских войск с 
участием авиации, артиллерии и броне
танковых подразделений. За истекшие 
двое суток израильская артиллерия не
однократно подвергала обстрелам пози
ции с+рийских войск из контингента

межарабских сил по поддержанию ми
ра • Ливане. Одновременно иэраиль-4 
ские самолеты совершали разведыва
тельные полеты над Ливаном.

Распоясавшиеся сионистские захватчи
ки чинят террор и насилие в отноше
нии мирного ливанского и палестинско
го населения.

Несмотря на жестокие репрессии, со
противление израильским оккупантам 
не прекращается. Ливанские патриоты 
провели вчера три операции против ин
тервентов, в хода которых были взор
ваны танк, бронетранспортер м грузо
вик. Несколько солдат агрессора убиты 
и ранены.

(ТАСС, П  мае).



ДЕЛОВОЙ СМОТР ВОЗМОЖНОСТЕЙ ПРОПАГАНДЫ
ЭКЗАМЕН НА ИДЕЙНУЮ  

З Р Е Л О С Т Ь
Итоговые занятия в системе политического и экономического образования в 

Аджарии стали деловым смотром всей пропагандистской работы за год, смотром 
роста трудовой и политической активности трудящихся автономной республики в 
борьбе за выполнение решений XXVI съезда КПСС, майского и ноябрьского 
(1982 г.) Пленумов нашей партии.

К итоговым занятиям аса 2.797 п» 
литшкол, кружков, семинаров и другие 
звеньев марксистско-ленинского обра
зования автономной республики подо* 
шли, накопив немалый творческий опыт 
в плане внедрения активных форм обу
чения. Широкое распространение полу
чили общественно-политическая практи
ка слушателей, диспуты, единые по- 
литдни, встречи с ветеранами труда, 
проведение занятий в музеях, на Вы
ставке достижений народного хозяйст
ва. Бесспорно, эффективной формой 
политической учебы стало проведение 
открытых занятий, на которых пропа
гандисты первичных партийных органи* 
заций ряда крупных предприятий, та
ких, как батумские машиностроитель
ный и нефтеперерабатывающий заво
ды, завод бытового машиностроения, 
управление Грузинского морского па
роходства, торговый порт, ряд колхо
зов и учреждений, смогли в течение го
да обмениваться опытом работы.

Тесному укреплению теории с прак
тикой, повышению творческой активно
сти инженерно-технических работников 
в решении социальных и экономических 
задач способствует действующий уже 
несколько лет институт шефства руко
водящих работников над школами и се
минарами. Так, например, на Батум
ском машиностроительном заводе шко
лой экономического образования руко
водит кандидат в члены бюро ЦК КП 
Грузии, первый секретарь Аджарского 
обкома партии В. Р. Папунидзе. Подоб
ное шефство приносит обоюдную поль
зу: с одной стороны, существенно рас
ширяются возможности слушателей по
лучить основательные ответы на инте
ресующие их вопросы, с другой — раз
вивается весьма полезная форма укреп
ления связи руководителей с массами.

В Повседневную практику пропаган
дистской деятельности вошло привле

чение к выступлениям на занятиях де
путатов Верховного Совета СССР, Гру
зинской ССР и Аджарской АССР. Не
посредственный контакт со своими из
бирателями, возможность поделиться 
впечатлениями от сессий, в которых они 
принимали участие, откровенное об
суждение забот и проблем, волнующих 
слушателей, — все это помогает глубо
ко и конкретно осмысливать принятые 
партией и правительством решения, оп
ределять свое место в борьбе за вы
полнение поставленных в нынешней пя
тилетке задач.

Эффективность занятий, их реальная 
отдача сегодня оцениваются по тому, 
как на практике реализуются знания, 
полученные в ходе учебы, как способ
ствует приобретенная убежденность в 
борьбе с негативными явлениями. Ны
нешний учебный год показал, что здесь 
достигнуты определенные результаты— 
значительно повысилась трудовая и об
щественная активность слушателей: свы
ше 20 тысяч человек приняли встреч
ные планы, более 8 тысяч имеют лич
ные планы повышения производитель
ности труда, около 6 тысяч — личные 
счета экономии, тысячи являются удар
никами коммунистического труда.

Широкую поддержку нашло движение 
«Пропагандист — пятилетке». Многие 
из пропагандистов приняли самое ак
тивное участие в непосредственной раз
работке социалистических обязательств, 
личных счетов экономии. Если переве
сти результат этой работы на язык 
цифр, то эффективность от совмест
ных усилий пропагандистов и слуша
телей выразится в сумме 2 млн. руб
лей.

Илья БУРЧУЛАДЗЕ,
- заместитель заведующего отделом 

пропаганды и агитации Аджарского 
обкома КП Грузии.

С Т И М У Л  Т Р У Д О В О Й  
А К Т И В Н О С Т И

Интересно и содержательно прошло итоговое занятие в школе основ марксиз
ма-ленинизма, в которой в основном занимаются молодые коммунисты Сухум
ской швейной фабрики имени М. Орахелашвили.

Этому способствовало мастерство 
пропагандиста школы, начальника от
дела труда и зарплаты фабрики Ва
лентины Лаврентьевны Вашакидзе, су
мевшей вовлечь всех слушателей а ак
тивную беседу.

С начала до конца итоговое заня

тие проходило в форме собеседова
ния, сопровождающегося показом диа
фильмов. Чувствовалось, что слушате
ли основательно изучили решения но
ябрьского (1982 г.) Пленума ЦК КПСС, 
положения, высказанные в докладе 
Ю. В. Андропова «Шестьд е с я т лет

СССР», на встрече с московскими стан
костроителями, в его выступлениях, на
правленных на укрепление дела мира и 
разоружения.

Наглядным свидетельством того, ка
кой широкий отклик среди швейников 
нашел проект Закона о трудовых кол
лективах, стали выступления слушате
лей школы швей-мотористок депутата 
Верховного Совета Абхазской АССР 
Иамзе Тарбая, Виолетты Адлейбе, Луи
зы Сергия, Ольги Сергиневич, Медеи 
Гвармиани и других, которые говори
ли о возросшей личной инициативе 
каждого труженика, об участии в вы
полнении взятых обязательств, в обще
ственной жизни. Выступающие особен
но подчеркивали значение дружбы, 
братства и деловой взаимопомощи

между соревнующимися коллективами— 
Кутаисской трикотажной фабрики име
ни Нестора Лакоба и Сухумской швей
ной фабрики имени Мамия Орахела- 
швиги.

Отрадно отметить, что слушатели 
этой школы Иамзе Тарбая и Виолетта 
Адлейбе являются инициаторами сорев
нования за выполнение пятидневки в 
четыре дня. Их почин поддержан все
ми бригадами и цехами предприятия.

На высоком идейном уровне прошли 
также итоговые занятия в экономиче
ской школе и школе коммунистическо
го труда. Все это способствовало по
вышению активности тружеников пред
приятия и перевыполнению плановых 
заданий.

Давид ШЕЛИЯ.

СЛАГАЕМЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
Еще в минувшей пятилетке, когда коллектив пятого цеха Зестафонского за

вода ферросплавов часто Не выполнял плановые задания, передовые плавильщи
ки Трифон Цакадзе, Куса Кахниашвили, Эльдар Курашвили, Темури Басиладзе, 
Роман Шавгулидзе, Жора Хускивадзе, Тенгиз Авалиани, Реваз Квантришвили, 
Мурман Гвйнджилия к другие выступили с инициативой развернуть движение 
под девизом «Ни одного отстающего рядом». Большинство инициаторов были 
членами школы коммунистического труда, пропагандистом которой и сегодня яв
ляется начальник смены, молодой специалист Гия Гогиашвили.

— Основной резерв, — сказал в бе
седе с нами секретарь парткома фер
росплавного завода Нугзар Леладзе, -— 
инициаторы видели в совершенствова
нии организации труда, всемерном ук
реплении трудовой дисциплины. Эти 
проблемы стояли в центре внимания 
слушателей школы и в нынешнем учеб
ном году.

Вот почему и итоговое занятие этой 
школы, проведенное в эти дни, нача
лось с вопроса пропагандиста: кто на 
сумел за эту неделю выполнить план 
производства продукции?

Ответ был однозначен: таких в треть
ей и четвертой бригадах сегодня нет. 
Более того, бригадиры Демури Пера- 
дзе и Заур Кветенадэе заявили, что 
почти каждая смена выполнила не 
только планы, но и взятые обязатель
ства. Слушатели привели в своих вы
ступлениях четкие выкладки, за счет ка
ких резервов, каких слагаемых эконо
мятся рабочие минуты, что помогает 
добиться наивысшей выработки на каж
дом рабочем месте.

В результате пятый цех в первом

квартале нынешнего года план произ
водства продукции выполнил на 103,3 
процента, а четырехмесячное задание— 
уже на 109 процентов. Еще лучше де 
ла идут в мае.

Но возможности для дальнейшего 
роста далеко не исчерпаны. Третья и 
четвертая бригады ежедневно выпуска
ют 75—80 тонн сплавов при задании 
70 тонн. Если бы каждая бригада до
бивалась такого успеха, то пятый цех 
в целом мог бы сверх плана каждый 
год давать государству на один мил
лион рублей продукции.

Нынешний год — особый для фер
росплавщиков. Они не только готовят
ся ударными трудовыми делами озна
меновать 200-летие Георгиевского трак
тата, но и торжественно отметить по
лувековой юбилей со дня пуска в экс
плуатацию родного завода. И надеж
ным подспорьем в борьбе за достой
ную встречу этих событий станут зна
ния, приобретенные в ходе политиче
ской и экономической учебы.

•ахтаиг КИКНАДЗЕ.

С О В Е Р Ш Е Н С Т В У Я  
ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ МЕХАНИЗМ
25 слушателей объединены в школе по изучению научного коммунизма при 

партийной организации Каралетского плодоводческого совхоза Горийского района.

В течение нынешнего учебного года — Наша цель была, — рассказывает 
было проведено девять занятий. На них пропагандист директор совхоза Алек
изучались актуальные вопросы север- еей Цверава, — каждое занятие тесно
шеиствования хозяйственного мехаииз- увязать с жизнью нашего хозяйства,
ма. стремиться к тому, чтобы приобретенные

НА СТРАЖЕ ГРАНИЦЫ ОТЧИЗНЫ
О К О Н Ч А Н И Е .

пятый седьмой сессией Верховного 
Совета СССР десятого созыва и вве
денный в действие с 1 марта нынеш
него года. Закон «О Государственной 
границе СССР». Выполняя его требо
вания, гордясь доверием, оказанным 
им родной партией и народом, воины 
Краснознаменного Закавказского по
граничного округа бдительно и на
дежно охраняют южные рубежи Ро
дины.

Создание и становление советских 
пограничных войск, разработка ос
новных принципов охраны государст
венной границы неразрывно связаны 
с именем Владимира Ильича Ленина. 
28 мая 1918 года В. И. Ленин под
писал Декрет «Об учреждении по
граничной охраны». Прошли десяти
летия, и теперь эта дата отмечается 
ежегодно как всенародный празд
ник — День пограничника.

Вся служебно-боевая деятельность 
наших пограничных войск на протя
жении шести с половиной десятков 
лет неотделима от истории страны, 
органов государственной безопасно
сти. Вспомним сегодня основные ве
хи этого славного пути. ,

Буквально в первые же месяцы пос
ле победы Великого Октября, когда 
молодая Страна Советов оказалась в 
огненном кольце врагов, по зову ле
нинской партии во главе с коммуни
стами иа защиту ее границ встали

бойцы-чекисты, воспитанники леген
дарного рыцаря революции Ф . Э. 
Дзержинского.

Бессмертной славой покрыли себя 
советские пограничники в грозные го
ды Великой Отечественной войны. 
Они первыми встретили фашистские 
полчища на огромном фронте от Бал
тики до Черного моря. Небольшие 
гарнизоны пограничных застав сража
лись до последнего патрона, и ни од
на из них без приказа не отступила 
«ни на шаг. За большой вклад в до
стижение победы над гитлеровской 
Германией более ста пятидесяти по
граничников были удостоены звания 
Героя Советского Союза, свыше три
надцати тысяч награждены ордена
ми и медалями.

Подвиги героев для нынешнего по
коления пограничников являются яр
ким примером верности партии и на
роду.

В прошлом году наш Краснознамен
ный Закавказский пограничный ок
руг —- один из старейших погранич
ных округов страны — отметил свое 
шестидесятилетие. Весом вклад по- 
граничников-закавказцев в дело обес
печения государственной безопасно
сти Родины. Далеко за пределами 
Закавказья известны подвиги погра
ничников двадцатых—тридцатых годов 
Андрея Бабушкина, Петра Сайкина, 
Нжолая Голубиицкого, Андрея Боч
карева и других, чьи имена носят се

годня пограничные заставы, школы, 
улицы.

Мы по праву гордимся тем, что наш 
округ воспитал тридцать два Героя 
Советского Союза, немало военачаль
ников, командовавших в годы Вели
кой Отечественной войны прослав
ленными частями и соединениями. 
Среди них — полковник Л. Дудка и 
старшина 2-й статьи Г. Куропятников, 
генерал-лейтенант Н. Васильев и млад
ший лейтенант П. Гужвин, генерал 
армии И. Масленников и сержант 
П. Таран...

Пограничники-закавказ ц ы героиче
ски сражались с ненавистным вра
гом под Москвой, у стен Сталингра
да, на Курской дуге, принимали уче- 
стие в битве за Кавказ, с боями про
шли до Берлина.

Воспитанные на героических тра
дициях, пограничники восьмидесятых 
годов с достоинством и честью про
должают дело своих предшественни
ков. .Выполняя требования Закона «О 
Государственной границе СССР», они 
изо дня в день повышают бдитель
ность и боевую готовность, крепят 
дисциплину и организованность. Толь
ко в этом году пограничникам и-закав- 
казцами задержаны десятки наруши
телей, пресечены многочисленные по
пытки провоза контрабанды, идеоло
гически вредной литературы. За ус
пехи в службе, боевой, политической 
и специальной подготовке офицеры 
И. Галкин, В. Иванов, А . Котов,

Н. Мельников, Т. Тиканашвилн, А. Му
стаф аев и другие награждены орде- 
дами и медалями Советского Союза.

В чем же «секрет» успеха подраз
делений и частей войск округа?

Во-первых, в мудром руководстве 
Коммунистической партией строитель
ством и всей служебно-боевой дея
тельностью пограничных войск. Благо
даря этому мы располагаем сейчас 
идейно закаленными, хорошо подго
товленными кадрами и всем необхо
димым для обеспечения надежной 
охраны порученного участка грани
цы.

Во-вторых, в неразрывном единении 
с народом. Сегодня члены много
численных добровольных народных 
дружин и отрядов юных друзей по
граничников носят на груди медаль 
«За отличив в охране Государствен
ной границы СССР», знаки погранич
ной доблести.

Пограничники-закавказцы хорошо 
помнят о том, что трудящиеся респу
блики готовятся торжественно отме
тить двухсотлетие Георгиевского тра
ктата. Несомненно, этот замечатель
ный праздник нерушимой дружбы и 
братства великого русского и грузин
ского народов, яркая манифестация 
советского интернационализма, станет 
для воинов границы стимулом в борь
бе за достижение новых успехов в 
ратном труде.

И, наконец, в-третьих — в тесном

взаимодействии пограничников с ор
ганами государственной безопасности, 
воинами Советской Армии, со все
ми заинтересованными государствен
ными и общественными учреждения
ми.

Мы искренне признательны за по
стоянную помощь и поддержку в де
ле охраны государственной границы * 
Центральному Комитету Коммунисти
ческой партии Грузии, местным пар
тийным, советским и комсомольским 
органам.

В этот день мы адресуем слова 
глубокой благодарности нашим за--' 

мечательным ветеранам, отдавшим 
десятки лет службе по охране госу
дарственной границы. Многие из них 
сейчас находятся в запасе или отстав
ке, а ряд товарищей по-прежнему ос-  ̂
тается в строю. И те, и другие ведут 
большую работу по воспитанию вои
нов на лучших революционных, бое
вых и чекистских традициях, передают 
им свой богатый опыт.

Воины Краснознаменного Закавказ
ского пограничного округа, беззавет
но преданные родной Коммунистиче
ской партии, Советскому правитель
ству, всему нашему народу, будут и 
впредь бдительно и надежно охра
нять государственную границу Роди
ны, повышать боевую готовность, кре
пить дисциплину и организованность, 
сделают все для того, чтобы полно
стью претворить в жизнь историче
ские решения XXVI съезда КПСС.

СПОРТИВНАЯ 
И Н Ф О Р М А Ц И Я

ВОДНОЕ ПОЛО. Вчера на междуна
родном турнире, в котором разыгры
вается приз Союза журналистов Гру* 
эии, определился единоличный лидер. 
Им стала сборная СССР, победившая 
ватерполистов Венгрии. Матч этот про
ходил интересно. Вначале впереди бы
ли наши гости — 4 : 1 ,  однако совет
ская команда переломила ход игры. 
Счет матча— 1 0 :8 , Неожиданно завер
шилась встреча кубинских и шведских 
спортсменов — 7 : 7 .  Это первая ничья 
турнира. Сборная Румынии выиграла у 
греческих соперников — 13:11. Матч 
команд Грузни и Италии завершился со 
счетом 9 : 9 .

ФУТБОЛ. Второй матч отборочного 
олимпийского турнира провела в Мо
скве сборная СССР. Её соперниками 
были олимпийцы Греции. Игра прохо
дила с преимуществом нашей коман
ды. Уже в первом тайме Грачев, Алей
ников и Ларионов забили три мяча ■ 
ворота соперников. А окончательный 
счет этой встречи 3 : 0. Теперь сборная 
СССР набрала в двух играх три очке

ТЕННИС. В турнире VIII летней Спар
такиады народов СССР сборная Грузи» 
победила команду Эстонии — 7 : 4 .

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
«ЗАРИ ВОСТОКА» 
ВЫЙДЕТ 29 МАЯ.
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0—05 11—05 587 СОЧИ — ЕРЕВАН » 587 23— 45 9— 20

20— 27 6—53 602 ЗУГДИДИ Ежедневно 601 7— 53 21— 30
13— 13 20—00 604 САМТРЕДИА » 603 5— 50 22— 13
23— 10 7— 13 606 САМТРЕДИА я 605 15— 10 8— 28
23— 28 8 - 3 5 608 САЧХЕРЕ » 607 5— 37 21— 13

0—05 7—05 612 КУТАИСИ-1 По маре
5—00 22—40надобности 611

0—05 8—35 612 ЦХАКАЯ п 611 5 - 0 0 20—43
18—08 .1 6—41 624 ГА ГР А п 623 9—02 19— 26

движения пассажирских поездов с железнодорожных  
вокзалов  г. Тбилиси с 29 м а я  1983 года ( в р е м я  московское)
19—00 10—09 626 СОЧИ Ежедневно 625 9—12
0—20 5-10 639 ТЕЛАВИ » 640 11—00

22—50 6—33 644 КУТАИСИ-Н » 643 6—30
19—45 7—32 646 СУХУМИ » 645 8—40
22— 13 8—10 650 ПОТИ » 649 6—45
21—05 7—25 652 БАТУМИ я 651 8—17
21—41 7—51 654 МАХАРАДЗЕ » 653 7—35
1—00 11—43 656 КОБУЛЕТИ По мере 

надобности 655 10—05
23— 18 7—40 672 ВАЛЕ Ежедневно — —
0— 15 14—51 694 СОЧИ По мере 

надобности 693 19—55
20—36 14—00 905 БАКУ Ежедневно 906 12—50

_ — СУРАМИ — ВЕЛИ » 6401 17—53
20—05 22—02 6410 ВЕЛИ — ГОРИ » — —
4—30 5—30 6411 ГАРДАБАНИ » 6412 7—43
5—05 6—20 6413 ГАРДАБАНИ » 6416 15—55

13—35 14—50 6417 ГАРДАБАНИ » 6418 16—57
15—26 16—35 6419 ГАРДАБАНИ » 6420 18—14
16— 15 17—25 6421 ГАРДАБАНИ » — —
17—43 19—00 6423 ГАРДАБАНИ » — —
6—25 8—50 6427 АКСТАФА » — —

17—00 19—30 6429 ПОЙЛЫ » 6430 22—30
5—23 7—52 6431 КАЗРЕТИ » — —
5—50 9—25 6433 САНАИН » 6434 19—16
6—08 9—45 6437 ЦИТЕЛИ-ЦКАРО » 6438 16—12

16—36 20—05 6439 ЦИТЕЛИ-ЦКАРО » 6440 9—13
14—20 16—50 6441 КАЗРЕТИ Ежедневно

кроме
субботы 6442 19—55

12— 18 14—42 6441 КАЗРЕТИ По субботам 6442 18—29
_ — — АХТАЛА Ежедневно 6450 21—25

6—43 11—00 6477 ЦНОРИС-ЦКАЛИ » 6478 17—57
18—28 22—38 6479 ЦНОРИС-ЦКАЛИ я 6480 8—34

__ _ _ ТЕЛАВИ » 6488 19—30
13—53 18—05 6489 ТЕЛАВИ » 6490 22—55

19—41 
6—00

23—02
20—45
21—11 
21—52 
21—12

1—04

17—40
22—30
14—30
6—15

14—37
15—40
16—55

19—45
15—45
12—48
5—37

17—25 
16—00
18—51 
13—45
4—40

15—15
18—55

19—31
12—45

16— 18
10—02
20—40
23—50
18—30

БОРЖОМСКИЙ ВОКЗАЛ
14— 50 10—55 14 МОСКВА Ежедневно 13 12—21 16-15
23— 00 4— 17 126 ХАРЬКОВ — КИЕВ по четн. 125 . 13— 22 10— 1’
22—02 23— 42 168 МОСКВА По маре

надобности 167 11— 08 9—45
23—00 13—45 502 ГОРЬКИЙ » 501 13— 22 1—00

_ — ВАЛЕ, Ежедневно 671 18—56 11-25
19— 55 6—27 610 БАТУМИ » 609 7—00 20—3’
5— 55 9—20 6402 СУРАМИ » — — —
8—42 12—00 6404 ЦХИНВАЛИ » 6403 17— 35 14— 35

12— 24 15— 24 6406 ХАШУРИ » 6405 19—38 16-40
16— 15 18—32 6408 ГОРИ » 6407 21—07 19—15

_ ГОРИ я 6409 . 6— 12 4— Ю
13— 56 14— 28 6482 МЦХЕЛА Ежедневно

кроме
воскресенья 6475 8—24 7-45

7— 55 11— 55 6484 БОРЖОМИ Ежедневно 6483 21— 52 18-05
17— 25 21— 35 6486 БОРЖОМИ » 6485 9— 45 5—50
7— 15 10—42 6492 БОРЖОМИ По мере

надобности 6491 17—00 13— 20

ТБИЛИСИ-УЗЛОВАЯ
22—02
13—50

6410
6415

7— 16 9—03 6435
18—39
14—00
8—10
9—17
5—20

6449
6487

37
673
675

ВЕЛИ — ГОРИ
ГАРДАБАНИ
ГАРДАБАНИ
ГАРДАБАНИ
АКСТАФА
КАЗРЕТИ
САДАХЛО
САДАХЛО
АХТАЛА
ТЕЛАВИ
БАКУ
ЕРЕВАН
ЕРЕВАН

Ежедневно — 
6414 
6422 
6424 
6428 

» 6432
6436 

» 6462

В—40 
19—53 
0—32 

11— 22 
15—35 
11—30 
6—36

38
674
676

7-41
18 -50
2 3 -3 0
9—00

13-05
9-43
4-43

9— 11
7—40
5-00

22—30
21-55
I*—22
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знания реально сказывались на конеч
ных итогах хозяйственной деятельно
сти,

К примеру, серьезный разговор о на
ших дополнительных возможностях со
стоялся на занятии, посвященном те
ме: «Повышение обоснованности и дей
ственности плана».

Как известно, планирование — слож
ный процесс. Принятие решений в об
ласти экономического и социального 
развития, обеспечение их реализации 
требуют глубокого знания сути эконо
мических процессов, тщательного уче
та общественных и личных потребно
стей людей, перспектив научно-техни
ческого прогресса, подкрепления пла
нов действенной организаторской рабо
той.

Наращенных проблем а хозяйства 
есть немало и по сай дань. Возьмем 
такой пример. Хозяйство имеет 1.200 
гектаров садов, а 15 тракторов, исполь
зуемых на опрыскивании деревьев, яв
но не удовлетворяют наших потребно
стей. Отсюда и затягивание сроков этих 
работ, что отрицательно сказывается на 
урожайности.

Рассказывая об этом на занятии, глав
ный инженер-механик совхоза Алек
сандр Ревазишаили поставил вопрос об 
увеличении количества техники на об
работка садов. РАПО удовлетворило эти 
требования. Дополнительно было вы
делено 7 новых тракторов. И вот ре
зультат: если раньше опрыскивание 
длилось почти два недели, теперь 'оно 
было завершено за пять—шесть дней, 
в предусмотренные агроправилами сро
ки.

Обсуждая вопрос о значении паспор-

Пропагандист прядильного цеха суконного производства тбилисского камволь
но-суконного комбината «Советская Грузия» Иосиф Имерлишвили проводит ито
говое занятие со слушателями школы экономического образования.

Фото Михаила Квирикашвили.

тизацни хозяйства в деле совершен
ствования планирования, слушатель 
Александр Барашаили указал на то, что 
иа территории совхоза а последние го
ды разместились резные организации 
района, а земля эта аса еще входит 
в план как сельскохозяйственные уго
дья Совхоза. Детальное изучение этого 
вопроса показало, что баз малого 110 
гектаров фвктичаски давно были ис
ключены из сельскохозяйственного обо
рота. Вскоре и этот вопрос был урегу
лирован.

Особое внимание в период учебы 
уделялось укреплению трудовой дисци
плины коллективе как важному факто
ру успешной реализации намеченных 
л/.аиов. Именно на одном из занятий 
школы слушатель Лиана Голиджашвили 
подала идею о проведении схода сель
ской молодежи, часть которой на при
нимала участие в общественном тру
де. Это мероприятие имело широкий 
резонанс. 50 юношей и девушек пос
ле схода включились в сельскохозяй
ственные работы. Из них была созда
на молодежная бригада, возглавляемая 
заместителем секретаря комсомоль
ской организации совхоза В ежой Габи- 
нашвили. Все они сейчас энергично 
трудятся на закрепленных участках в 
садоводстве и овощеводстве.

Обо всем этом и шла речь на заклю
чительном занятии, которое подаало 

итог напряженной содержательной уче
бе тружеников совхоза, наметило но
вые задачи по успешной реализации за
дач, поставленных Продовольственной 
программой.

Александр ТАБАТАДЗЕ.


